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Встреча в краевом комитете КПРФ

рошло восем-надцать 
лет со дня трагических со-
бытий в Москве 4 октября 
1993 года. Подумать, как 

давно это было! Но то, что нам  
тогда показывало телевидение в 
прямом эфире, забыть невозмож-
но до конца жизни.  

Помню взволнованный го-
лос дочери, у которой  я был в тот 
день в гостях.  «Папа, папа! Ско-
рое иди сюда… Тут такое по пер-
вому каналу идет…»

На экране была невероятная 
картинка: танк прямой наводкой 
бил по зданию, в котором тог-
да размещался Верховный Со-
вет российской Федерации. Вы-
стрел! Телекамера от танка пере-
ходит на панораму Белого дома,  
и черные клубы валят из одного 
из окон после очередного точного 
попадания. Снова выстрел! Горит 
уже весь этаж. Белоснежное зда-
ние, начиная с пятого этажа сверху,   окрашено черным пеплом пожари-
ща. Еще выстрел… «Не иначе кино американцы снимают: боевик о вой-
не с россией,  – предположил я. – Надо ж,  какой точный макет нашего 
парламента сделали. Будто в натуру из танков палят…»

Но спустя минуту я понял, что это не киносъемка. В эфире шел пря-
мой репортаж с расстрела Верховного Совета рФ. Ельцин и его кама-
рилья решили не стесняться своего народа и  западных средств массо-
вой информации. Американский президент заранее знал об этой акции 
и скорее всего  аплодировал в овальном зале своего Белого дома  рос-
сийскому коллеге. Всё шло по плану. Демократическая революция в 
россии должна окончательно, любой ценой, победить. У самих СшА – 
богатейший опыт установления угодных им режимов с помощью ору-
жия в любой точке земного шара.  Браво, мистер Ельцин!.. 

Полагаю, что для молодых читателей нашей газеты воспроизвести 
хронологию октябрьского переворота. 

Вскоре после победы над «путчем» в  августе 1991 года у Ельцина 
возникла новая проблема. Ему стал мешать Съезд народных депутатов  
и Верховный  Совет рФ. Налицо была   проблема двоевластия. об-
щество   раскололось  на сторонников немедленного проведения ради-
кальных экономических реформ, которые объединились вокруг Ель-
цина, и на тех,  кто был против сумасбродного, вечно пьяного  прези-
дента и сгрудившихся вокруг него либерал-реформаторов. 

Для удержания власти  в сентябре 1993 года  Ельцин издает указ № 
1400 «о поэтапной конституционной реформе в рФ», которым Съезду 
народных депутатов и Верховному Совету рФ предлагалось прекра-
тить свою деятельность. Парламент расценил этот документ  как гру-
бейшее нарушение  Конституции страны. Следом Конституционный 
Суд рФ объявил действия Ельцина незаконными, а указ №1400 счел 
основанием для  отставки президента. Верховный Совет большин-
ством голосов принял резолюцию  о прекращении полномочий прези-
дента и их переходе к вице-президенту А.  руцкому. 

22 сентября X (Чрезвычайный) Съезд народных депутатов утвер-
дил это решение. 

Такого властолюбивый Ельцин  потерпеть не мог. Через два дня 
подходы к Белому дому были окружены сплошным кольцом машин и 
заграждениями из колючей проволоки. Тут же появились вооружен-
ные части внутренних войск и оМоНа. По призыву депутатов Вер-
ховного Совета к  зданию Белого  дома начали подтягиваться граждане 
и активисты многих организаций и общественных объединений.  У Бе-
лого дома  стали сооружать  баррикады. На подмогу фактически осаж-
денному  Верховному Совету прибывают активисты из других городов. 
Напряжение нарастает. В ночь с 28 на 29 сентября происходят первые 
столкновения защитников Белого дома с  силами МВД. Ельцин и его 
подручные вместе с московским правительством лужкова  принимают  
решение силовыми методами очистить Дом Советов от гражданских 
лиц, но защитники парламента отказываются подчиниться. 

Второго октября  на Смоленской площади столицы  Коммунисти-
ческие партии – КПрФ, ВКП(б) и другие – организовали митинг в за-
щиту Верховного Совета. Но его участников окружила милиция и на-
чала избиение беззащитных граждан дубинками.  люди стали защи-
щаться. В ход пошли  камни и булыжники – испытанное оружие про-
летариата. «Демократические» СМИ заголосили по всем каналам на 
весь мир,  что в Москве орудуют вооруженные до зубов красно-корич-
невые боевики. 

Еще более осложнилась ситуация третьего октября.  В столице шли  
массовые митинги, демонстрации   и столкновения с  подразделениями 
внутренних войск. огромная масса  демонстрантов направилась в сто-
рону Белого дома. По ним открыл огонь оМоН. Появились первые 
убитые. И все же люди  прорвались к Верховному Совету. 

К   многотысячной толпе обращаются спикер парламента р. Хасбу-
латов и вице-президент рФ А. руцкой с призывами  штурмом взять мэ-
рию и  останкино. Мэрию взяли.  Но на подходе к зданию телецентра, 
внутри которого засел отряд «Витязь» – спецподразделение дивизии 
Дзержинского,  по практически безоружным людям был открыт беше-
ный огонь. Его жертвами стали и многие иностранные фото- и теле-
журналисты. Позже кровавую бойню, учиненную  правительственны-
ми спецподразделениями, назовут делом рук боевиков. Провокаторы и 
трусливые убийцы уже  тогда заметали следы. 

Пролитая на улицах столицы кровь не остудила Ельцина.  4 октя-
бря по указанию министра обороны П. Грачева в Москву прибыли тан-
ки Таманской дивизии.  В соответствии с планом, утвержденным Ель-
циным,  в штурме Белого дома приняли участие около 1700 человек, 
10 танков и 20 бронетранспортеров.  В 9:20 утра  танки начали обстрел 
верхних этажей здания Верховного Совета. одновременно с крыш со-
седних зданий в защитников парламента стреляли снайперы… 

Сохранились записи радиоперехвата, сделанные  защитниками 
Верховного Совета: «Стреляйте в них, коммуняк,  без раздумья,  па-
тронов  не жалейте…С нами Ельцин!». В репортажах о том черном дне 
часто  мелькают  лица так называемых правозащитников, штатных  де-
мократов, поборников свободы, деятелей культуры, оказавшихся в ту 
пору  по другую сторону  баррикад.  Среди них  мы увидели  Б. Ахма-
дуллину, А. Адамовича, Д. Гранина,  академика Д. лихачева, М. растро-
повича, М. Чудакову, актеров Г. Хазанова и о. Басилашвили,  актрис Н. 
Фатееву и  л. Ахеджакову, режиссеров М.Захарова, А. Германа, не го-
воря уже о всяческих  Сванидзе и прочих сволочидзе.  они ответили 
на вопрос «С кем вы, мастера культуры?». «распни красную гадину!» –
кричали они Ельцину.  И уже Бог – судья многим из них. 

С самого начала силы были слишком неравны. оборона Верховно-
го Совета закончилась поражением её защитников и многочисленны-
ми арестами. расстрел российского парламента  происходил на глазах 
не только населения страны, но и всего мира. По информации агент-
ства рейтер,  в здании Верховного  Совета нашли после побоища  500 
трупов. Но,  по свидетельству очевидцев и участников тех октябрь-
ских  событий, погибших было намного больше: 1500 – 2700 человек. 
По официальной же версии, было убито 150 и ранено 389 защитников 
Советской власти. Трупы сожгли в крематории. Истинное число уби-
тых, полагаю, мы узнаем нескоро. Но узнаем.  Дикая расправа  с за-
конно избранным парламентом россии прошла при полнейшем молча-
нии стран Запада и  СшА. Никто и не вякнул хотя бы слов осуждения 
в адрес палача Ельцина. Ни ооН. Ни Совет Европы. Ни Парламент-
ская ассамблея (ПАСЕ). Никто. Будто так и надо. И прокурор Гаагско-
го военного трибунала Карла дель Понте не потребовала немедленной  
выдачи президента-пьяницы, расстрелявшего собственный парламент 
– высший орган власти. И орава западных защитников прав челове-
ка как  воды в рот набрала. Подумаешь, убито всего полторы или две 
с половиной тысячи  человек! Зато свой негодяй такой большой стра-
ной  правит. Пиночет российского разлива. Пригодится при  её окон-
чательном разделе… 

А уже  12 декабря того же года была принята новая Конституция 
рФ, наделившая Ельцина неограниченными полномочиями. По ней  
живем и мучимся без малого двадцать лет, получив в ночь на новый 
2000 год от полуживого диктатора достойного наследника. отошли 
от большой  политики,  а то и вовсе ушли из  жизни многие активные 
участники  тех трагических событий… 

Забыть бы всё как страшный сон! А не получается. Из  памяти не 
хотят уходить картинки и впечатления от того, что случилось 4 октя-
бря 1993 года. Это одна из самых позорных страниц новейшей истории 
россии. И наш долг – сделать правильные выводы  из уроков, даже са-
мых тяжелых. Если, конечно, хотим,  чтобы наша страна осталась на 
карте мира.  

На площади Революции, в других рай-
онах Красноярска прошёл пикет памяти 
защитников Советской власти. В акции 
приняли участие коммунисты всех райо-
нов краевого центра. Пришедшие на пло-
щадь почтили память тех, кто отдал жиз-
ни в те чёрные октябрьские дни. 

В ночь с 3 на 4 октября 1993 года начал-
ся штурм здания Верховного Совета РСФСР. 
4 октября подручными Ельцина Дом Советов 
был расстрелян из танков. В центре Москвы 
была устроена настоящая бойня, которую 
транслировали западные телеканалы: рос-
сийские каналы не допустили.

Начало противостояния с Верховным Со-
ветом положил «всенародно избранный» 
Ельцин, подписавший 21 сентября антикон-
ституционный указ № 1400 о роспуске Сове-
тов народных депутатов всех уровней. 

Дословно это звучало так: «Прервать осу-
ществление законодательной, распоряди-
тельной и контрольной функций Съездом на-
родных депутатов Российской Федерации и 

В краевом комитете КПРФ 
прошла встреча ветеранов 
Красноярска, посвященная 
Дню пожилого человека.

Они пришли с приподнятым 
настроением, нарядные, при 
орденах и медалях –  и помоло-
девшие!

Подобная встреча за всю 
историю краевой партийной ор-
ганизации проводится впервые. 
Гостей принимали первый се-
кретарь крайкома партии П. П. 
Медведев, первый секретарь 
Красноярского городского ко-
митета партии В. С. Бедарев, 
секретарь крайкома партии А. 
Н. Амосов.

Открывая встречу, П. П. Мед-
ведев дал высокую оценку жиз-
ненной позиции старшего поко-
ления, вкладу ветеранов в раз-
витие потенциала края.

– Вы – поколение созида-
телей, –  отметил П. П. Медве-
дев. – Многое создано вашими 
руками в годы Советской вла-
сти, когда дня не проходило без 
того, чтобы не вступил в строй 
новый завод, новая дорога. Мы 
сегодня учимся у вас стойкости, 
мужеству, преданности идеа-
лам социализма. Ведь вы жили 
по принципу, выраженному сло-
вами песни: «Раньше думай о 
Родине, а потом – о себе!».

И поэтому именно вы боль-
ше других приняли как траге-
дию распад  СССР. 20 лет после 
антисоветского переворота – 
годы разрушения, годы упадка.

Настанет день, когда начнет-
ся восстановление социальной 
справедливости. И тогда ваш 
опыт будет востребован.

Верховным Советом 
Российской Федера-
ции».

Видя, что депута-
ты и их сторонники на-
строены до конца от-
стаивать Конститу-
цию, Ельцин, пользу-
ясь поддержкой США, 
отдал военным при-
каз о штурме. В ходе 
кровопролития толь-
ко официально погиб-
ли 160 человек, по не-
официальным данным – около тысячи. Фак-
тически осенью 1993 года произошла буржу-
азная контрреволюция, в результате которой 
в нашей стране установились капиталисти-
ческие отношения и ельцинская диктатура, 
положившая (под видом «реформ») начало 
невиданному в истории разграблению наци-
онального достояния России. Октябрьские 
события в Москве 1993 года до сих пор шо-

кируют общество, но самое страшное, что 
правду о тех трагических днях знают немно-
гие. 

Наша задача – донести правду до всех.
Недаром акция прошла под девизом «Не 

забудем, не простим!».

Александр КОЗЫРЕВ.  
Фото автора.

Не забудем, 
не простим!

Наша гордость,
наша слава – ветераны

Встреча отличалась обстанов-
кой непринужденности. Встрети-
лись единомышленники и старые 
друзья.

А особый колорит придала 
концертная программа, с кото-
рой выступила концертная бри-
гада Минусинского городского 
комитета КПРФ.

Ветераны восторженно при-
нимали Евгению Пак и Оксану 
Лучникову, которые мастерски 
исполняли популярные песни. 

Вел концертную программу 
Сергей Тимофеев.

А потом и сами участники 
встречи показали мастерство в 
частушечном жанре.

От имени участников встре-
чи было принято обращение ко 
всем красноярцам с призывом 
определить свою позицию на 
выборах  4 декабря.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

Начал работу Антикоррупционный комитет имени  
И. В. Сталина. На сайте комитета будут публиковаться 
материалы об инициативах КПРФ по борьбе с корруп-
цией, законотворческой деятельности в этом направ-
лении.

На сайте beyvora.ru можете познакомиться с публикаци-
ями о коррупции в России, а также странах ближнего и даль-
него зарубежья. Подробности — в следующем номере.

Донести правду 
до каждого!

Внимание!

Народ и власть

Товарищ Сталин поможет
бороться с коррупцией

Большинство — против
ЛЕВАДА-ЦЕНТР опубликовал результаты сентябрьско-

го опроса населения об отношении к предстоящим выбо-
рам президента России. 

На вопрос, за кого бы они проголосовали, если бы выборы 
состоялись в ближайшее воскресенье, 27% опрошенных отве-
тили, что за Путина, 13% — за Медведева. А если бы они оба 
выставили свои кандидатуры, то в сумме набрали бы те же 27% 
голосов. Ещё 14% опрошенных поддержали бы других возмож-
ных кандидатов. Иными словами, большинство избирателей не 
хотят видеть Путина с Медведевым во главе государства. Но их 
об этом никто не собирается спрашивать.

Кто правит Россией
ДРУГОЙ ОПРОС ЛЕВАДА-ЦЕНТРА. На вопрос «Как вы ду-

маете, в какой степени может повлиять на вашу жизнь, жизнь 
вашей семьи то, кто станет президентом России в 2012 году: 
Медведев или Путин?», лишь 14 % опрошенных россиян отве-
тили: «Очень значительно». Почти половина населения счита-
ет, что личность нового президента не окажет серьёзного влия-
ния на их жизнь. По мнению глубинки, Россией правит не «бру-
тальный» Путин или «мягкосердечный» Медведев, а сонмища 
чиновничьей саранчи.

Рисует Константин ГАНОВ. Барнаул.  

Статистика
упадка

До конца 2011 
года осталось не-
много. Результаты 
развития края по-
прежнему гораздо 
хуже общероссий-
ских.

Читайте аналити-
ческий материал в 
следующем номере.

Коррупцию  
победим! 

На пресс-конференции в информационном агентстве «Ин-
терфакс» была представлена Антикоррупционная програм-
ма КПРФ. Лидер Компартии Г. А. Зюганов отметил, что про-
блема коррупции, по данным последних опросов, попадает 
в тройку самых острых. Она волнует каждого гражданина, с 
ней сталкиваются практически все.

– Недавно, – продолжил он, – первый заместитель Генерально-
го прокурора Буксман признал, что объем коррупционных сделок 
уже, по сути дела, сравнялся с объемом нашего бюджета. Полови-
на экономики находится «в тени» и подчиняется скорее коррупци-
онным законам, нежели законам Российской Федерации.

Продолжается невиданное воровство голосов на выборах. Ре-
шения судов по поводу нарушений избирательного законодатель-
ства не исполняются. Даже кремлёвская власть была вынуждена 
признать, что в ходе выполнения госзаказов триллион рублей раз-
воровывается и идет на различные коррупционные сделки. Мини-
стерство обороны за два года получило почти два триллиона ру-
блей, из них четыреста миллиардов оказались разворованы. Фон-
дом поддержки ЖКХ истрачены нецелевым образом тридцать три 
миллиарда рублей.

Короче говоря, ситуация сложилась драматическая. Поэтому 
мы подготовили свой пакет документов в сфере борьбы с корруп-
цией. Покойный Виктор Иванович Илюхин внес закон о противо-
действии коррупции, он был принят Государственной думой, одо-
брен Советом Федерации, но Ельцин наложил на него вето. Се-
годня мы продолжаем борьбу и надеемся реализовать свою Анти-
коррупционную программу после формирования Правительства 
народного доверия.

Суть предлагаемой Компартией системы антикоррупционных 
мер – в её комплексности, 

ПЕРВОЕ: это широкий общественный контроль за должност-
ными лицами всех уровней.  В этом плане необходимо создать си-
стему общественного контроля, включая публикацию сведений об 
имущественном положении членов правительства, крупных госу-
дарственных чиновников, членов их семей, депутатов федераль-
ного и региональных парламентов, глав регионов. Рассмотрению 
подлежат их материальное положение, наличие дополнительных 
источников доходов, совмещение различных должностей и родов 
деятельности, а также изменение их материального положения «в 
режиме реального времени». В связи с этим мы предлагаем сле-
дующие законодательные инициативы.

Ввести в уголовное законодательство РФ понятие «незакон-
ное обогащение». Законодательно закрепить принцип прозрачно-
сти всех финансовых счетов государственных лиц и госслужащих.

ВТОРОЕ: это создание специализированных государственных 
структур по борьбе с коррупцией и расширение полномочий Счёт-
ной палаты РФ.

ТРЕТьЕ: расширение контрольных функций парламента. Для 
эффективной борьбы с коррупцией будут усилены контрольные 
функции Федерального Собрания, включая возможность созда-
ния специальных парламентских комиссий по расследованию ре-
зонансных преступлений коррупционной направленности.  Пар-
ламентские расследования станут активно применяемой формой 
контроля. 

ЧЕТВЕРТОЕ: гласность как одно из средств преодоления кор-
рупции.

ПяТОЕ: ужесточение наказаний за коррупционные преступле-
ния, усиление неотвратимости наказания. Главное условие — это 
смена власти, преодоление политического монополизма.

В связи с этим ключевой задачей КПРФ является обретение 
реальных полномочий для борьбы с нарушениями конституцион-
ных прав граждан России, противодействия организованной эко-
номической преступности и реализации антикоррупционной про-
граммы Компартии.У партии в распоряжении имеется огромный 
ресурс средств массовой информации, а соответственно и боль-
шие возможности освещать ход борьбы с коррупцией. Мы пред-
лагаем гражданам представлять сведения о нечестных чиновни-
ках и, в свою очередь, отчитаемся при помощи наших информаци-
онных площадок о том, какие меры были приняты, в том числе и по 
результатам собственных депутатских расследований. Для этих 
целей у нас уже сейчас открывается специальное окно на офи-
циальном сайте Компартии – KPRF.RU.Приглашаем всех помочь 
нам в борьбе с этим злом, парализовавшим страну. Вместе мы по-
бедим — а необходимые рычаги у нас есть. 

www.kprf.ru

КПРФ и общество
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ЫНЕШНИЕ средства 
массовой информации 
и, в конечном итоге, их 
владельцы, соратники 

владельцев и друзья соратни-
ков и владельцев изощряются в 
обливании грязью эпохи совет-
ского периода жизни нашей Ро-
дины – Советского Союза. Все 
они говорят о какой-то НЕСВО-
БОДЕ, которая якобы была в пе-
риод социализма.

Главным лозунгом дисси-
дентской братии середины и 
конца 80-х годов, а затем «рево-
люционной братии» ельцинско-
го призыва было: свобода, сво-
бода, наконец-то свобода! Так 
и хочется спросить этих господ: 
кому нынче свобода? Ответ на-
прашивается сам собой. Ворам 
и убийцам, олигархам-милли-
ардерам, хапугам, растлителям 
молодёжи, бездарным поли-
тикам, обманывающим народ, 
присваивающим лично себе всё 
то, что было создано, построено 
нашим поколением.

Мне посчастливилось ро-
диться в простой рабочей семье 
в 1933 году. Самодержавного 
прошлого России я, понятно, не 
застал, но сравнить советский 
социализм с нынешним бандит-
ским капитализмом могу вполне 
осознанно и на конкретных фак-
тах и примерах.

Я жил и работал в гуще про-
стых советских тружеников: сле-
сарей, сварщиков, врачей, учи-
телей, инженеров, поваров, ка-
питанов, механиков, партий-
ных и профсоюзных работников, 
больших и малых хозяйствен-
ных руководителей. О какой не-
свободе могла идти речь, напри-
мер, в нашем громадном – око-
ло 50 тысяч – коллективе Ени-
сейского пароходства?  Нам и 
в голову не приходило, что го-
сударство ущемляет какие-то 
наши свободы.

Да, нельзя было шататься 
пьяным по улицам и устраивать 
дебоши в общественных местах, 
плевать на стены, работать пло-
хо или отлынивать от труда, оби-
деть слабого, оскорбить женщи-
ну…  

Запрещалось тунеядство, 
каралось воровство, каралось  
взяточничество, хотя оно не 
имело таких громадных, как се-
годня, масштабов. У каждого 
была крыша над головой, по-
этому унизительное,  но такое 
обычное ныне слово «бомж», ни-
кто и не знал. Мы даже не слы-
шали о наркомании, а случаи 
пьянства разбирались в коллек-
тивах, с привлечением товари-
щеских судов. 

Мы жили без решёток на ок-
нах, не было беспризорных де-
тей, а чтоб увидеть на улице 
15-летних подростков (девочек) 
с сигаретой в зубах и бутылкой 
пива, да к тому же нецензурно 
выражающихся –  такая «свобо-
да»  и в страшном сне  не могла 

присниться… Наше поколение 
было совсем другим. Не могу 
припомнить ни одного разгово-
ра на тему несвободы, которая 
бы обсуждалась в любом кругу, 
любого уровня собеседников: 
будь то завалинка, собрание, 
застолье. Нам не приходили в 
голову подобные мысли. Мы 
честно трудились без проблем 
безработицы, мы жили уверен-
но и безбедно. 

Правда, не было яхт и мерсе-
десов, трёхэтажных особняков и 
вилл за рубежом, личных само-
лётов и счетов в банках. Красно-
ярск не мог похвастаться мил-
лиардерами (сегодня их – 8) и 
миллионерами (ныне их – 70). 
Нашим богатством было доброе 
наше имя, которое мы не зама-
рали при  Советской власти, не 
замараем и теперь, какие бы 
тучи ни сгущались над головой. 
Всё  мне дала Советская власть!

 РАНО остался сиротой. 
Отец погиб на фронте, 
мама умерла, когда мне 
было всего 12 лет. Млад-

шего, 4-летнего, брата Николая 
забрали и усыновили добрые 
люди, старший Юрий уже пол-
года как жил в семье Ошаровых: 
тёти Оли – двоюродной сестры 
нашей мамы и её мужа, – дяди 
Пети (Пётр Васильевич Оша-
ров в то время был заместите-
лем председателя горисполко-
ма). Я остался один в опустев-
шей квартире.

Военное лихолетье наклады-
вало особый отпечаток на го-
родскую жизнь. Развелось мно-
го мелких и крупных воришек, 
карманников. О хулиганье на бе-
регу Качи буквально легенды хо-
дили – и не без основания. Ули-
цы вечером абсолютно не осве-
щены. Процветали игры в карты 
только «на интерес», заканчива-
ющиеся порой шумным мордо-
боем, грабежи квартир с при-
влечением зачастую уже и нас, 
детей, которым поручалось сто-
ять «на вассере», на страже… 
В то голодное военное вре-
мя остаться круглым сиротой 
– было смерти подобно. Быва-
ло, по несколько дней я ничего 
не ел.

Лишь брат мамы, картёж-
ник и вор – Николай Николаевич 
Николаев, не раз попадавший в 
тюрьму, – в «удачные» дни под-

кармливал меня деликатесами. 
Живя с этим дядькой, мы ни-

чего не знали друг о друге: он 
жил своей жизнью, а я – своей. 
Он исчезал на дни и недели, и я 
был предоставлен сам себе. В 
школу я не ходил. С качинской 
шпаной  давно был дружен: мы 
вместе делали набеги на со-
седские огороды, на рынок, где 
одни умело отвлекали торговок, 
а другие – обязанности были 
строго распределены – ловко 
«тырили» у них из-под носа всё 
подряд. Тут же, удрав подальше, 
делили всё и съедали. Борьба за 
выживание заставляла работать 
фантазию, искать всё новые и 
новые пути добычи средств су-
ществования. И тут … страш-
но даже вспоминать. Нетрудно 
представить, чем бы всё это в 
конечном итоги кончилось, если 
бы в один прекрасный момент 
на пороге нашего дома не поя-
вились дядя Петя с тётей Олей и 
брат Юрий – чистенький, обихо-
женный, совсем не похожий на 
себя.  Какой-то чужой, непонят-
ный он был.

Но ведь и я скоро стану дру-
гим! Поможет мне, как и Юрию, 
вырваться из лап беспризорно-
сти, по сути дела, чужой нам по 
крови – Коммунист с большой 
буквы, кристально чистый чело-
век – Пётр Васильевич Ошаров. 
Он достоин отдельного расска-
за. Для меня были приглаше-
ны два репетитора, рядом были 

ещё два консультанта: Юрий, 
учащийся  седьмого класса, и 
дочь Ошаровых – Валентина, 
окончившая к тому времени фи-
нансовый техникум. Не очень-то 
мне поначалу понравился новый 
уклад жизни, железная дисци-
плина: с трудом забывалась ка-
чинская вольница. Но всё боль-
ше и больше я начинал радовать 
дядю Петю и тётю Олю своими 
успехами. Я, пошедший в пятый 
класс только после Нового года 
(!), наверстал упущенное и имел 
лишь единственную переэкза-
меновку на осень по русскому. 
Осенью успешно сдал  русский и 
далее учился уже без троек.

Учёба в речном училище была 
очередным светлым периодом в 
моей жизни. Прекрасные учи-
теля, новые надёжные друзья, 
сильная комсомольская органи-
зация, в которой меня избрали 

комсоргом группы, спортивные 
успехи. Раз учёба без троек, то и 
стипендия: 140 рублей – на пер-
вом курсе, 160 – на втором, 180 
– на третьем и 200 рублей – на 
четвёртом. 

В буфете техникума мож-
но было прекрасно покушать за 
60 –70 копеек. В дни стипендии 
я с гордостью покупал на свои 
деньги уже что-то и к столу моей 
приёмной семьи, которая жила 
( несмотря на то, что дядя Петя 
занимал высокую партийную 
должность) материально очень 
скромно.

А сколько было радости, ког-
да, надев на себя новенькую 
флотскую форму, отправился 
я в первый свой рейс по Ени-
сею! Успешно продвигался я по 
служебной лестнице. Начинал 
третьим штурманом с окладом 
730 рублей, и вот уже я – капи-
тан буксирного судна: вожу пло-
ты по Енисею, (оклад –1111 ру-
блей, к ним потом будет прибав-
ляться выслуга лет, северный 
процент). Самая тяжёлая ответ-
ственная работа, которую дове-
ряли далеко не каждому. Когда я 
почувствовал, что знаний, полу-
ченных в техникуме, мне не хва-
тает, я поступил заочно в Ново-
сибирский институт инженеров 
водного транспорта и закончил 
сначала судоводительское от-
деление, а потом – судомехани-
ческое. При заочной учёбе мне 
в период сессии выплачивалась 
средняя зарплата. По север-
ным льготам я  один раз в два 
года мог поехать с семьёй  в лю-
бой конец Советского Союза (на 
Украину, в Киргизию к родствен-
никам, в санаторий, дом отды-
ха). И мне эта дорога оплачива-
лась! Только сохраняй билеты и 
прикалывай их к авансовому от-
чёту.

В  конце 50-х годов, когда па-
роходство стало наращивать 
темпы грузоперевозок и своих 
судов уже не хватало, я в числе 
других опытных капитанов был 
командирован в Чехословакию. 
Другие мои товарищи, вот и 
брат Юрий в т.ч. – в Финляндию, 
ГДР,  Венгрию. Там на верфях 
достраивались суда, и мы долж-
ны были при сём присутство-
вать,  вносить предложения. Ка-
кое это счастье было перегонять 
потом Северным морским пу-
тём «свои» уже комфортабель-
ные теплоходы со всем совре-
менным оборудованием на Ени-
сей и потом работать на них! 

Замечу кстати, что питание 
и на старых, и на новых судах 
было организовано прекрасно. 
По реке за нами ходил плавма-

Свидетельство современника

Я жил приАЖДЫЙ ГоД независи-
мые профсоюзы россии и 
Красноярского края 1 Мая 
– в День солидарности 

трудящихся – идут в ногу с парти-
ей власти независимо от ее назва-
ния, полагая, видимо, что власть, 
слыша профсоюз, осчастливит 
трудящихся страны.

Не стал исключением и нынеш-
ний год. Это наводит на некоторые 
выводы. Прочитав интервью оле-
га Исянова – председателя неза-
висимых профсоюзов нашего края 
– в газете «Городские новости», 
№ 38 от 20.03.09 года, я опять за-
думался, так как был шокирован  
глубиной заблуждения или умыш-
ленного искажения ситуации про-
фсоюзного лидера.

Квартиры, путевки, места в 
детсады профсоюз сегодня не рас-
пределяет, соцсоревнование не ор-
ганизовывает, за охрану труда не 
отвечает, социальную защиту не 
осуществляет. остались единицы 
предприятий, имеющих спортив-
ную базу: спорт у профсоюзов –
тоже в прошлом. 

Господин Исянов считает, что 
«одна из основных его задач – ста-
бильная работа предприятий». Но 
кто же против? однако он не гене-
ральный директор, не министр фи-
нансов и не банкир, возможностей 
выполнить данное намерение – 
никаких! Мифическая задача для 
поста профсоюзного лидера, если 
не считать обеспечения трудовой 
покорности членов профсоюза в 
рамках «партнерства», созданного 

Вами с властью, администрацией, 
собственником.

Социальные, трудовые пра-
ва трудящихся и ветеранов труда, 
опираясь на партию «Единая рос-
сия», краевой профсоюз тем более 
не защитит, т.к. эта партия создана 
для противоположных целей. Это 
знает любой рабочий, но не пред-
седатель краевого профсоюза! 

В своем интервью Вы, госпо-
дин Исянов, ссылаетесь на «рос-
сийский менталитет», объясняя 
низкую протестную активность 
трудящихся. Но из жизни извест-
но: мудрая голова руководите-
ля тем и ценна, что может все 
предвидеть, предупредить и 
объяснить. Члены профсоюза по 
инерции советского времени верят  
вышестоящим лидерам и в лучшее 
будущее. Но в реальности жить все  
труднее и труднее, а эксплуатация 
на работе все сильней, потерь все 
больше. Естественно, вера в про-
фсоюзы исчезает, но никто из ру-
ководителей ничего не объясняет. 

Я – член профсоюза с 40-лет-
ним стажем. Но с 1992 года не 
знаю ни одного факта, когда бы 
руководители профсоюза объяс-
нили людям: зачем нужны рефор-
мы, приватизация, новый КЗоТ, 
купля-продажа земли, что такое 
выгодное партнерство с админи-
страцией или собственником и его 
условия, почему 13% подоходного 
налога должен платить рабочий и 
олигарх, почему наши зарплата и 
пенсия должна быть ниже миро-
вых пределов – разъяснительной 
работы не было никакой, что при 
Толюпе В. П., бывшем  председате-
ле, что сейчас. 

Помню, я предлагал профко-
му предприятия в 1993 году и поз-
же разъяснить в коллективах це-
хов, «почему я против приватиза-
ции?», то мне, члену профсоюза, 
заместителю председателя цехко-
ма, профком завода такой мандат 
не дал: дескать, нечего народ бу-
доражить,  и более того – меня за-
писали в смутьяны. Вопрос «отку-
да же у трудящихся будет черпать-
ся вера в профсоюзных лидеров и 
профсоюзы в  целом, когда они все 
теряют», остается без ответа!

В интервью Вы сожалеете об 
уменьшении числа предприятий 
и количества профсоюзных орга-
низаций. Но кто мешал руково-
дителям профсоюза края, страны, 
защищая интересы исчезнувших 
коллективов, выставить ультима-
тумы и требования самой власти, 
ее партиям, депутатам, мэрам, гу-

бернаторам, правительству, пре-
зиденту?! НИКТо!  Не делали Вы 
этого вчера и сегодня – не сделае-
те и завтра, а ВПЕрЕДИ – ВЫБо-
рЫ. КТо ПоСлЕ НИХ ЗАЩИ-
ТИТ ТрУДЯЩИХСЯ?! Вот и по-
лучается, что тут мало что зависит 
от позиции профсоюзов роС-
СИИ. 

Ни вчера, ни сегодня не об-
суждались в профсоюзных кол-
лективах условия выгодного пар-
тнерства с администрацией и соб-
ственником; защиты на реальном, 
гарантированном уровне профор-
гов и руководителей профсоюзов 
на предприятиях, при трудовых 
конфликтах по вопросам труда и 
оплаты. Поэтому профорги мол-
чат и не желают ими быть, а бое-
вые ребята уже с работы  вылете-
ли, хотя в  боевых кадрах – необ-
ходимый резерв профсоюза. Но их 
съели хозяева жизни, и надо рас-
тить новых.

руководство профсоюзов края 
в условиях капиталистическо-
го грабежа трудящихся не может 
определиться с союзниками и сле-
по доверяет партии власти, игно-
рируя мировой опыт борьбы тру-
дящихся за справедливость, но 
зато гордится независимостью.

В интервью Вы признаете рост 
недоверия трудящихся к руко-
водству и профсоюзам в целом. 
В условиях падения уровня жиз-
ни трудящихся и ветеранов тру-
да недоверие будет усиливаться, 
тем более этому способствует эко-
номический кризис в стране. Под-
нять авторитет краевых профсо-
юзов – Ваша святая обязанность, 
председатель!

За много лет в кругу работаю-
щих товарищей не однажды слы-
шал их вопросы:

1. Почему профсоюзные руко-
водители не выработают выгод-
ные для членов организации ус-
ловия партнерства, в отличие от 
нынешних? Кстати, вопросы о до-
стойных: зарплате, условиях тру-
да, пенсионном обеспечении – тут 
одни из главных. Почему руково-
дители профсоюзов не проявляют 
тут нужную железную принципи-
альность и стойкость?

2. Когда пройдет период строи-
тельства профсоюзных структур с 
учётом их независимости от адми-
нистрации и собственников про-
изводства, интересов его членов, 
с учётом защиты активистов про-
фсоюза и самих профсоюзов от на-
падок администрации и собствен-
ников? Может, нам  нужны терри-

Профсоюзы, с кем вы?

Советская власть боролась 
за каждого человека

Я

Дни борьбы: союзники, попутчики, соперники

ториальные профсоюзы? Миро-
вой опыт – за это!

3. о попутчиках и политиче-
ских союзниках профсоюзов с уче-
том мирового опыта борьбы тру-
дящихся за справедливость. разве 
защитники олигархов и питающи-
еся от них могут  быть сторонни-
ками трудящихся?  

4. Когда и как в актив профсо-
юзного движения будут выдви-
гаться достойные борцы за спра-
ведливость? работодатель на-
столько агрессивен, его надо да-
вить законом, штрафом! Или Вам 
не ясно? 

5. Нам нужны новые террито-
риальные независимые профсою-
зы, тогда незачем будет членские 
взносы отчислять на счет пред-
приятия, т. е. его администрации, 
или собственника, а потом – в 
профком. Ведь в случае трудово-
го конфликта деньги не отдадут, 
и независимость профсоюза будет 
под угрозой?

6. Почему с 2009 года до апре-
ля 2011 года была заморожена зар-
плата бюджетников, работников 
приватизированных предприятий, 
ведь цены и тарифы продолжают 
расти? Как жить в таких услови-
ях? Действия краевых профсою-
зов непонятны.

7. Когда, исходя из вышеизло-
женного, будут пересмотрены За-
кон о профсоюзах, Трудовой ко-
декс и другие?

8. Будут ли в профсоюзе края 
вестись дискуссии, разъяснитель-
ная работа по разным вопросам 
труда и жизни членов профсою-
зов?

9. За 20 лет собственники на-
столько ограбили трудящихся 
страны (особенно ветеранов тру-
да) и продолжают это делать, что 
профсоюзы вправе потребовать от 
них  контрибуцию для выплаты 
членам профсоюза – когда это бу-
дет сделано? 

Может, для вас, господин пред-
седатель краевых профсоюзов, 
мое письмо покажется сердитым 
и обидным, но, учитывая мне-
ние тысячи бывших и настоящих 
членов профсоюза, трудящихся, 
ограбленных и растоптанных ны-
нешней жизнью, прошу ответить 
на поставленные вопросы. Иначе 
встанет вопрос: «А зачем нам ну-
жен такой профсоюз?».

Анатолий   АРУТЮНЯН, 
председатель совета рабочих 

Красноярска,
 член профсоюза 

с 1968 года.

ПОСЛЕДНИЕ полгода 
президент-премьер и 
премьер-президент, по-
хоже, сообразили, что 

бесчисленные потоки слов и 
обещаний, которые они обру-
шивают на страну, уже никого 
ни в чем не убеждают. Посему 
наши правители решили проде-
монстрировать обществу и на-
роду российскому – а он  еще 
не совсем забыл, как еще пару 
десятков лет назад он был со-
зидателем и творцом, чем и 
гордился! – что и они, «вожди», 
способны строить и возводить. 
И пошли красочные репорта-
жи открытия одного завода, за-
пуска другого.  Почти все эти 
предприятия – с иностранным 
участием или контролем.

Получается достаточно глу-
по. И весьма саморазоблачи-
тельно. Высшие должностные 
лица РФ не скрывают того, что 
фактически являются лобби-
стами крупных транснацио-
нальных корпораций.  Суть про-
исходящего можно выразить 
так: крупные международные 
ТНК вместе со своими россий-
скими… гм... партнерами осва-
ивают российскую территорию, 
используя те конкурентные 
преимущества, которые этими 
самыми гм-партнерами были 
созданы: низкая стоимость ра-
бочей силы, слабые профсою-
зы и соответственно возмож-
ность для инвестора извлекать 
больше прибыли в более ком-
фортных условиях. 

Пафосные слова о патрио-
тизме и величии России,  о мо-
дернизации – это одно, а дела 
по уничтожению русского про-
изводственного базиса и фор-
сированное внедрение на их 
месте подразделений ТНК – это 
совсем другое. Велик список 
уничтоженных при нынешней 
власти предприятий, некогда 
составлявших славу и гордость 
отечественной индустрии. Что 
же потерял Красноярск? Вот 
только несколько примеров.

СИВИНИТ (1). Завод произ-
водил вискозные текстильные и 
высокопрочные нити, необхо-

димые для производства тка-
ней, шин и резинотехнических 
изделий.  В 1999 году за дол-
ги была приостановлена пода-
ча электроэнергии, прекрати-
лись поставки сырья для произ-
водства. 

Завод был признан банкро-
том и перешел под внешнее 
управление. В 2002 году адми-
нистрация Красноярского края, 
опасаясь социального взрыва и 
полного разрушения производ-
ства, обратилась к московской 
торгово-экспортной фирме 
Юникорн с просьбой организо-
вать производство и вывести 
предприятие из кризиса. Тогда 
Сивинит был переименован в 
ООО «Красноярские волокна» и 
стал дочерней структурой Юни-
корна, который взял в аренду 
оборудование, производствен-
ные здания и сооружения Сиви-
нита с последующим выкупом.  

К сожалению, судьба «Крас-
ноярских волокон» оказалась 
не менее печальной. С долга-
ми перед рабочими, по всей 
видимости, полностью так и не 
рассчитались. Требуя выдачи 
зарплаты, рабочие устраивали 
множество митингов на самом 

заводе, перекрывали проспект 
им. газеты «Красноярский ра-
бочий» и Коммунальный мост.

До 2003 года на неработа-
ющем заводе хранились хими-
ческие вещества, и из-за угро-
зы теракта они были вывезены 
(потратили на это дело 7 млн. 
руб.), и ФСБ официально по-
теряла к нему интерес. В 2004 
году имущество завода было 
реализовано как металлолом и 
часть площадей раскуплена под 
склады и торговые комплексы. 
Завод угодил в жернова борьбы 
тогдашнего губернатора края 
Александра Лебедя с Анатоли-
ем Быковым, людьми которо-
го контролировалось предпри-
ятие. Незадолго до краха ру-
ководство Сивинита побывало 
в Японии, готовился контракт 
стоимостью в 40 млн. долла-
ров на производство анидной 
нити с компанией «Марубени». 
И традиционное производство 
вискозных нитей к тому време-
ни понемногу начало оживать, 
наращивались объемы, возвра-
щались отправленные в отпуск 
работники. 

Контракта не случилось, об-
щество обанкротили с помо-

щью энергетиков, которым Си-
винит задолжал, и последую-
щие попытки его реанимиро-
вать успеха уже не имели. 

На месте предприятия раз-
вернулась сеть торговых ком-
плексов. 

КРАСНОяРСКИЙ ЗАВОД 
ТЕЛЕВИЗОРОВ (2). Началом 
биографии завода считается 1 
сентября 1952 года. Эта дата 
совпадает и с выпуском первой 
партии лампового телевизора 
«Авангард». 

Для завода и жителей Крас-
ноярска это явилось крупным 
событием, днем рождения си-
бирского телевизора. Все годы 
завод интенсивно рос и раз-
вивался, сменилось несколько 
поколений телевизоров.  Еще в 
2000 – 2001 годах выпускалась 
модель «Рассвет», пользовав-
шаяся устойчивым покупатель-
ским спросом. Главные досто-
инства – доступность, качество, 
надежность. 

Завод обладал собственной 
высокоразвитой проектно-кон-
структорской базой. По проек-
там собственного КБ в начале 
2000-х годов завод собирался 
приступить к выпуску электрон-

ной радио- и телеаппаратуры 
нового поколения. 

КЗТ производил также стан-
ции спутникового телевиде-
ния, хорошо известные жите-
лям многих населенных пунктов 
страны. Приемные станции 
«Экран», «Москва» и передат-
чик «ФТР».

Естественно, завод зани-
мался и военной тематикой, 
производя некоторые виды 
специальной продукции.

ОАО имело свой стадион, 
бассейн, поликлинику, профи-
лакторий, где можно было отдо-
хнуть и пройти курс лечения. 

В 1999 году арбитражным 
управляющим Красноярского 
завода телевизоров был назна-
чен Григорий Славкин. Бывшее 
фактически оборонное пред-
приятие к приходу его команды 
было уже парализовано, произ-
водство практически останови-
лось, госзаказов не было. По-
пытки делать что-то еще, на-
пример, собирать телевизоры 
из ввозных комплектующих, за-
кончились ничем. Оставшееся 
оборудование разграбили. 

Тем не менее команде Слав-
кина удалось погасить долги и 

На созидание это не похоже
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вывести завод из режима внеш-
него управления. Большая ред-
кость по тем временам. Одно-
временно с этим, проанализи-
ровав рынок и оценив возмож-
ность возрождения, пришли к 
выводу: реанимация невозмож-
на. И предприниматели посту-
пили, как подобает предприни-
мателям: стали скупать акции, 
консолидируя у себя контроль-
ный пакет. 

Скупали не тайком – через 
открытые аукционы. А после, 
распродав или сдав в арен-
ду бывшие производственные 
площади, заводскую площад-
ку превратили в то, что сегодня 
известно как Торговый квартал 
на Свободном. 

Похожей логикой, кстати, ру-
ководствовалась в свое время 
команда генерального дирек-
тора Сосновоборского завода 
автоприцепов Виктора Зайце-
ва – правда, там до банкротства 
дело не дошло. Они просто пре-
кратили производство из-за от-
сутствия перспектив». 

СИБЭЛЕКТРОСТАЛь (3). В 
прошлом – один из наиболее 
современных и высокотехноло-
гичных металлургических ком-

бинатов страны. 
Проектная мощность пред-

приятия составляла 60 тысяч т 
стали и 70 тысяч т металлопро-
ката в год. В 2003 году выруч-
ка комбината составила 188,8 
млн. руб., чистый убыток – 99, 
2 млн. руб. 

Производство на Сибэлек-
тростали  было остановлено с 
декабря 2003 года. Специали-
зировался на выпуске специ-
ализированных и особо ред-
ких марок стального прока-
та.  В 2004 – 2005 годах прохо-
дил длительную и мучительную 
процедуру банкротства. В 2008 
году был уничтожен де-факто, 
на предприятии к этому момен-
ту оставалось 18 сотрудников. 

Нельзя верить во всеобъем-
лющую разумность рынка. При 
разумной, рачительной и ответ-
ственной политике все пред-
приятия могли бы развиваться 
и дальше. Если левая оппози-
ция выиграет выборы, она при-
ложит все усилия к восстанов-
лению наших отечественных 
предприятий. 

Фото Алексея
 ПОНОМАРЁВА

и Александра КОЗЫРЕВА.
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План Медведева-Путина в действии!

Жилищный вопрос

Как выяснили СМИ, в каж-
дом региональном списке 
кандидатов в Госдуму от «Еди-
ной России» присутствуют 
один-два крупных бизнесме-
на, которые в добровольно-
принудительном порядке вне-
сут около 5 млн. евро на про-
ведение избирательной кам-
пании партии.

Деньги никогда не были про-
блемой для единороссов. Из 
опыта выборов последних лет 
известно, что «Единая Россия» 
всегда лидировала по уровню 
финансового обеспечения. И это 
лидерство она не намерена те-
рять. «Добровольные» спонсор-
ские пожертвования, считают 
эксперты, в основной своей мас-
се пойдут на официальные рас-
ходы «ЕР», отчеты по которым 
будут сдаваться в Центризбир-
ком. А вот все остальное – ра-
бота агитаторов, подкуп изби-
рательных комиссий, транспорт 

– будет оплачиваться из «тене-
вых» источников. Согласно зако-
нодательству, максимально до-
пустимый размер фонда любой 
партии –700 млн. рублей. И в ру-
ководстве «ЕР» заверяют, что не 
намерены превышать этот ли-
мит. 

Однако журналисты «РБК 
daily» выяснили, что федераль-
ный фонд «Единой России» не 
будет финансировать регио-
нальную кампанию: центр по-
может только тем регионам, чьи 
кандидатские списки формиро-
вал он сам, без участия местных 
властей – прежде всего, губер-
наторского корпуса. Ну а таких –
единицы.

По данным источников из-
дания, проведение кампании в 
каждом субъекте РФ ляжет на 
плечи местных предпринима-
телей, которые вошли в регио-
нальный список «ЕдРа». На ор-
ганизацию выборов в регионе с 

населением примерно в 3 млн. 
жителей с бизнесменов требу-
ют порядка 300 млн. рублей. 
Причем настойчивое «предло-
жение» помочь партии рублем 
(долларом или евро – кому как 
удобнее) поступило даже дей-
ствующим парламентариям.

По мнению члена КПРФ, 
депутата Госдумы Олега Ку-
ликова, обнародованные циф-
ры «добровольных» пожертво-
ваний в пользу «ЕР» несколько 
занижены. «Скорее всего, речь 
идет о гораздо более внуши-
тельных суммах. Часть их пой-
дет на «светлое» финансирова-
ние через избирательный фонд, 
другая, «темная» — на опла-
ту работы агитаторов, на под-
куп избирательных комиссий, на 
дополнительные транспортные 
расходы и прочее.

О. Куликов убежден, что еди-
нороссы, среди которых нема-
ло персон из списка «Форбс», 

давно уже сформировали из-
бирательный фонд, в несколько 
раз превышающий официально 
разрешенный. Да и максималь-
но допустимый размер феде-
рального избирательного фон-
да, по его мнению, в свое вре-
мя был сильно завышен именно 
с подачи партии власти.

К другим уловкам едино-
россов парламентарий относит 
«имиджевую» и «социальную» 
рекламу, которая формально 
не является предвыборной аги-
тацией, а значит, оплачивается 
не из избирательного фонда, а 
из других источников. Куликов 
считает, что фальсификация вы-
боров – вопрос выживания для 
«ЕР»: 

– У них положение как у това-
рища Саахова из фильма «Кав-
казская пленница». Либо фаль-
сифицировать выборы, либо 
идти к прокурору».

www.kprf.ru

 «Медведям» не придётся сосать лапу 

Условия 
ниже 

среднего
Почти две трети росси-

ян имеют жилищные усло-
вия ниже среднего уров-
ня. Так можно охарактери-
зовать жизнь в квартирах и 
домах, где на одного чело-
века приходится меньше 
одной комнаты и 30 ква-
дратных метров от общей 
площади жилья. 

При этом высокий уровень 
обеспеченности жильем есть 
только у каждого десятого 
россиянина.

Согласно проведенным 
исследованиям, примерно 
4,5% россиян имеют очень 
плохие жилищные условия, 
а треть граждан живут лишь 
немногим лучше, в «плохих 
жилищных условиях». В по-
добном жилье обеспечен-
ность квадратными метра-
ми ниже принятой в России 
нормы в 18 квадратных ме-
тров на человека, нет горя-
чей воды или других комму-
нальных удобств, поясняют 
эксперты. 

Еще более чем у 35% рос-
сиян жилищные условия 
можно охарактеризовать как 
«ниже среднего», то есть они 
не дотягивают до европей-
ских стандартов, согласно 
которым на человека должно 
приходиться 30 квадратных 
метров жилья и минимум 
одна отдельная комната. По 
словам социологов, рань-
ше этот показатель был еще 
больше – более 40%, однако 
в последнее время благода-
ря усилиям государства си-
туация немного улучшилась.

Между тем, как отмечают 
аналитики, жилищная про-
блема в России является 
весьма серьезной. «Сегодня 
только 20% населения могут 
позволить себе купить жилье 
на рынке по еще советским 
стандартам – 18 квадратных 
метров на человека», – зая-
вил гендиректор Института 
экономики города Александр 
Пузанов.

Для решения пробле-
мы плохих жилищных усло-
вий в России необходим це-
лый комплекс мер, отмечают 
эксперты. В первую очередь, 
необходимы более низкие 
ставки по ипотеке – хотя бы 
до 5%. Существующие в на-
стоящее время 10% годовых 
для западных стран являют-
ся запредельными. К приме-
ру, в США ставка не превы-
шает 2% годовых, что делает 
жилье доступным   .

В стране уже действуют 
механизмы по предостав-
лению доступных кредитов.  
Например, для представите-
лей малого бизнеса. Но о по-
добных программах для мо-
лодых или многодетных се-
мей пока не говорят.

www.dni.ru

Технологии

Международные инвесто-
ры за прошлую неделю выве-
ли из России $443 млн. День-
ги уходят три месяца подряд. 
Это результат замедления 
роста мировой экономики и 
политических решений рос-
сийского руководства, увере-
ны экономисты. 

Инвестфонды распродают 
российские активы. За неде-
лю, с 21 по 28 сентября, фон-
ды, вкладывающие деньги в бу-
маги российских компаний и ак-
тивы в странах СНГ, вывели $443 
млн. Отток продолжается 3 ме-
сяца. Максимальный в текущем 
году показатель зафиксирован 

на неделе, завершившейся 24 
августа, тогда объем выведен-
ных средств достиг $491 млн. С 
1 по 7 сентября было выведено 
$128 млн. С 8 по 14 сентября – 
$315 млн. С 14 по 21 сентября – 
$164 млн. Рекордный за кризис-
ные годы отток капитала был за-
фиксирован в первую неделю 
июня 2008 года. Тогда из Рос-
сии и СНГ было выведено $583 
млн.  Навряд ли отток капита-
ла является признаком успеш-
ности экономической модели, 
избранной правительством Пу-
тина. Много говорили о при-
влекательности России для ин-
вестиций, о новой высокотехно-

логичной экономике, об услови-
ях для западного бизнеса, для 
которых создается Сколково 
– но результат налицо. Деньги 
предпочитают оседать вне Рос-
сии, и причина известна каждо-
му: странный политический ре-
жим, отсутствие правовых меха-
низмов защиты собственности, 
колоссальная коррупция и угне-
тающе низкое качество жизни.

Деньги бегут из России
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на самолёт до Москвы был 60 
рублей, до Фрунзе  – 43 рубля, 
от Енисейска до Красноярска  
– 8 рублей 40 копеек, по воде 
на «Метеоре» – тоже 8 рублей. 
Банка сгущёнки стоила 55 копе-
ек, хлеб чёрный – 28 копеек, бе-
лый  – 40 копеек и т.д. Вскоре мы 
с братом одни из первых в по-
сёлке приобрели машины «Мо-
сквич-408».

ПОСЁЛКЕ было мно-
го творчески одарённых 
личностей. Счастьем 
было обогащаться от 

них духовно. В недавно выстро-
енном роскошном Доме культу-
ры работали различные круж-
ки. Для многих семей от мала до 
велика там был буквально дом 
родной. Особенно запомнил-
ся краевой смотр самодеятель-
ных коллективов, посвящённый 
50-летию образования Совет-
ского государства, где мы за-
няли первое место! О нас пи-
сали газеты, записывали на ра-
дио. Завком наградил активных 
участников – 18 человек –  бес-
платными путёвками в санато-
рии и дома отдыха на Черномор-
ском побережье.

Нужным, важным делом было 
в наше время наставничество. 
Молодые, начинающие работ-
ники были приставлены к опыт-
ным, старшим товарищам, и 
те отчитывались потом перед 
парткомом и о достижениях, и о 
проблемах.

С большим желанием, в весё-
лом настроении приходили мы 
на ленинские субботники. Поми-
мо текущих каких-то дел, уборки 
территории зачастую начина-
ли в эти дни и что-то «глобаль-
ное». Так, методом народной 

В

Этапы жизненного пути
Константин Устинович Черненко родил-

ся 24 сентября 1911 года в селе Большая 
Тесь Новосёловского района Красноярско-
го края, в семье бедняка. Его жизнь походи-
ла на судьбы многих миллионов российских 
крестьянских детей, лишенных нормального 
детства: с малых лет – тяжелый труд и лише-
ния. Только с приходом в Сибирь Советской 
власти жизнь молодых стала входить в новое 
русло.  Как личность Константин Черненко 
формировался в бурные двадцатые годы – 
годы социалистического энтузиазма, когда 
в общественную жизнь молодой Республики 
Советов хлынул молодняк из рабочих бара-
ков и крестьянских изб с огромной жаждой 
действий и невиданной тягой к знаниям. Пи-
онерия, комсомол, школы крестьянской мо-
лодежи и фабрично-заводского ученичества 
– всё было нацелено на то, чтобы молодежь 
быстрее вливалась в водовороты новой жиз-
ни.  В Новосёловской школе крестьянской 
молодежи Константин Черненко вступил в 
комсомол, вскоре возглавил районную пи-
онерскую организацию. Энергичный работ-
ник райкома комсомола был принят канди-
датом в члены партии, а в 1931 году, когда 
служил пограничником, стал членом ВКП(б). 
Вся дальнейшая жизнь стала партийной ра-
ботой: парторг пограничной заставы, руко-
водитель отделов пропаганды и агитации 
райкомов партии (точнее, поочередно трёх 
райкомов) в Красноярском крае, затем ра-
бота в аппарате крайкома. В 1941 году Кон-
стантина Устиновича избирают секретарем 
Красноярского крайкома партии. В тылу, где 
ковалась победа, тоже был фронт. Красно-
ярский край был передовой линией трудо-
вого фронта.  После учебы в высшей школе 
парторганизаторов при ЦК ВКП(б) работал 
секретарем Пензенского обкома партии, за-
ведующим Отделом агитации и пропаганды 
ЦК Компартии Молдавии, в Отделе агитации 
и пропаганды ЦК КПСС, руководителем Се-
кретариата Президиума Верховного Сове-
та СССР.

В 1965 году Константин Устинович Чер-
ненко утверждается заведующим Общим 
отделом ЦК КПСС. С его приходом это под-
разделение аппарата ЦК, которое прежде 
занималось в основном канцелярско-до-
кументационной работой, преобразуется в 
своеобразный партийный штаб Централь-
ного Комитета: он стал координировать обе-
спечение деятельности высших органов ЦК 
— Политбюро и Секретариата, подготовку 
пленумов ЦК и партийных съездов. В аппа-
рате ЦК по инициативе Общего отдела нала-
живаются работа с письмами трудящихся, 
организация приема граждан партийными 
работниками в центре и на местах.

Благодаря усилиям заведующего Общим 
отделом все звенья аппарата ЦК действова-
ли как единый слаженный механизм. В аппа-
рате ЦК была создана единая система кон-

троля исполнения партийных документов и 
поручений, документооборота и оператив-
ной информации с использованием элек-
тронной техники. Бесспорным центром ко-
ординации этой работы стал Общий отдел 
ЦК, значительно вырос авторитет его руко-
водителя.

«Чтобы дело двигалось 
наверняка, пробейся к Черненко»

В 1976 году на организационном плену-
ме, состоявшемся после XXV съезда КПСС, 
К. У.  Черненко был избран секретарем ЦК, 
продолжая возглавлять Общий отдел. В том 
же году он был удостоен звания Героя Соци-
алистического Труда. Ему исполнилось тог-
да уже 65 лет. Это была высокая оценка мно-
голетней деятельности К. У. Черненко, кото-
рый стал своеобразным «начальником шта-
ба» ЦК.  Что и говорить, должность важная, 
но Константин Устинович умел делать свою 
работу незаметно, без шума. Он не часто по-
являлся на публике, не обладал эффектны-
ми ораторскими приемами. Но на своём по-
сту был незаменим.

Укреплялся его авторитет. В руках Чер-
ненко всё более сосредоточивались вопро-
сы координации деятельности всех звеньев 
партийного аппарата. Был отработан и от-
шлифован до мелочей регламент подготов-
ки и проведения заседаний Секретариата и 
Политбюро ЦК. На заседаниях Политбюро 
стали рассматриваться итоги работы ЦК за 
истекший год. При этом анализировались и 
обобщались характер рассмотренных на за-
седаниях Политбюро и Секретариата вопро-
сов, эффективность принятых мер, коорди-
нация деятельности аппарата ЦК, Совмина 
СССР и отраслевых ведомств по развитию 
экономики... Это был своеобразный отчет 
Центрального Комитета партии о работе за 
год. После рассмотрения на заседании По-
литбюро он рассылался на места.  По при-
меру ЦК ввели такую же форму внутрипар-
тийной информации обкомы, крайкомы и ЦК 
компартий союзных республик, считая её 
весьма эффективной и действенной.  Ново-
введения Черненко в работу партийного ап-
парата не были оторваны от жизни.  Наобо-
рот: сама жизнь диктовала необходимость 
их осуществления. Они упорядочивали ра-
боту всей партийно-государственной маши-
ны, дисциплинировали стиль партийной ра-
боты. Вот только отставало, к сожалению, 
её содержание.  Кабинет К. У. Черненко на 
Старой площади в последние годы жизни 
Л. И. Брежнева стал настоящим штабом ЦК. 
Сюда приходили решать оперативные, не 
допускающие отлагательства, вопросы чле-
ны Политбюро и секретари ЦК, заместите-
ли Председателя Совета Министров и мини-
стры, руководители отделов ЦК. Они обра-
щались к Черненко за помощью по крупным 
межведомственным вопросам и, как прави-

ло, находили положительное решение. Не-
даром в руководящих кругах тогда суще-
ствовало негласное правило: чтобы дело 
двигалось наверняка, пробейся к Черненко.

Перепады судьбы
Смерть Л. И. Брежнева в ноябре 1982 

года и приход на пост Генсека Ю. В. Андро-
пова привели к серьёзному принижению 
роли и положения К. У. Черненко в руковод-
стве ЦК партии. Андропов отчетливо пони-
мал, что Черненко к тому времени в значи-
тельной мере сконцентрировал в своих ру-
ках руководство экономикой и идеологией, 
осуществлял всеобъемлющий контроль над 
проводимой в партии кадровой политикой и 
обладал разнообразными и прочными свя-
зями внутри самого аппарата ЦК. Андропов 
решительно отрезал главный канал связей 
Черненко, лишив его руководства Общим 
отделом. Являясь номинально вторым че-
ловеком в партии, Черненко теперь возглав-
лял только идеологический участок рабо-
ты и был практически отстранен или искус-
ственно изолирован от решения многих дру-
гих партийных и государственных проблем.

Правда, К. У. Черненко был утверждён 
председателем комиссии Политбюро ЦК 
по проведению в стране школьной рефор-
мы. Он возглавляет подготовку к июньскому 
(1983 года) Пленуму ЦК по вопросам идео-
логической и массово-политической рабо-
ты, выступает на том пленуме с докладом. Но 
это уже не был всемогущий Черненко, кото-
рый оказывал магическое влияние не толь-
ко на весь аппарат ЦК. В течение несколь-
ких месяцев 1983 года он был в своеобраз-
ной изоляции.  Но болезнь Ю. В. Андропова 
прогрессировала. В феврале 1984 года его 
не стало. 

Снова встал вопрос о руководителе пар-
тии и страны.  Лихорадочно, всеми возмож-
ными и невозможными средствами, при яв-
ной предпочтительной поддержке Запада, 
на этот пост рвался Горбачёв. Однако его 
кандидатура даже не рассматривалась. Ге-
неральным секретарем ЦК КПСС на Плену-
ме ЦК единогласно был избран Константин 
Устинович Черненко.  В полной ли мере по-
нимали старейшие члены Политбюро ЦК 
всю сложность положения и высокую от-
ветственность перед народом, выдвигая на 
пост Генсека престарелого и тяжело больно-
го Черненко? Понимал ли Константин Усти-
нович, что новая ноша ему уже не по силам? 
Ответ может быть только утвердительным. 
За таким поведением стоял эгоизм преста-
релого ядра Политбюро. Они не хотели и не 
были готовы выдвигать более молодых. От-
кладывали это на потом, желая ещё при-
смотреться. А Черненко был для них весьма 
удобной фигурой: богатейший опыт, автори-
тет руководителя партийного штаба, надёж-
ен, предан делу партии. Сам Черненко, хоть 
и не рвался на первую роль, понимая непо-
мерную тяжесть этого бремени, тем не ме-
нее согласился, подчиняясь партийной дис-
циплине.

А положение для нового лидера склады-
валось в целом неблагоприятно.

Константин Устинович, несмотря на то, 
что многие годы был своеобразным  аккуму-
лятором всей сложной и многогранной ап-
паратной работы, став у руля партии и го-
сударства, оказался в трудном положении. 
Состав его команды так и не сложился, по-

Люди советского времени. К 100-летию со дня рождения нашего земляка К. У. Черненко

зиция ближайшего окружения 
была неопределенно-выжида-
тельной. Наиболее влиятельные 
члены Политбюро — Тихонов, 
Алиев, Гришин, Соломенцев, Ро-
манов — предпочли роль, если 
можно так сказать, сторонних на-
блюдателей. Многие из них смо-
трели на Черненко как на вре-
менную фигуру, которой в любом 
случае не удастся долго удержи-
ваться на шахматной доске, где 
давно уже разыгрывались слож-
ные комбинации.  И всё же, не-
смотря на сложность обстанов-
ки, Черненко стремился лич-
но охватить как можно больше 
сфер влияния. Трезво сознавая, 
что времени ему отпущено в об-
рез, он спешил, стремился хотя 
бы обозначить свою позицию в 
основных внутренних и между-
народных сферах. Выступил на 
совещании аппарата ЦК, на двух 
пленумах Центрального Комите-
та, на встречах с рабочими мо-
сковского металлургического завода «Серп 
и Молот», на Всесоюзном совещании народ-
ных контролеров, на конференции армей-
ского комсомола. Им был внесён ряд осно-
вополагающих предложений по дальнейше-
му совершенствованию и реформированию 
в сфере экономики, народного образова-
ния, культуры, работы с молодежью. В сфе-
ре международной политики проявилась его 
приверженность миролюбивому курсу.  Вы-
двинутые им предложения, направленные 
на активизацию процесса разрядки, уже на 
следующий день за рубежом были назва-
ны «доктриной Черненко».  Увы, многим его 
замыслам и инициативам не суждено было 
сбыться. Для рвущегося к власти Горбачё-
ва всё это было не актуально. Более того, 
он стремился дискредитировать безнадеж-
но больного Черненко. Это явно проявилось 
в день рождения Константина Устиновича, 
когда ему, совершенно больному, вручили 
третью (!) звезду Героя Социалистического 
Труда. И уж, конечно, когда по Центрально-
му телевидению показали вручение полужи-
вому, еле стоящему на ногах, человеку удо-
стоверения об избрании его депутатом, это 
вызвало недоумение и — вместе с жалостью 
к Генсеку — весьма негативное отношение к 
происходящему.  Горбачёв же был «на коне». 
А у соратников Черненко по Политбюро ин-
терес к его жизни был уже потерян. Ждали 
конца. И он наступил 10 марта 1985 года, 
когда К. У.  Черненко не стало.

Ахиллесова пята
Когда же высший пост в партии и стране 

занял Горбачёв, он фарисейски расплылся 
в комплиментах в адрес усопшего Чернен-
ко. С трибуны Мавзолея В. И. Ленина на тра-
урном митинге он говорил: «Ушел из жиз-
ни верный ленинец, выдающийся деятель 
Коммунистической партии и государства, 
международного движения, человек чуткой 
души и большого организаторского талан-
та». Но уже спустя несколько месяцев без 
объявления каких-либо причин были приня-
ты ускоренные меры по искоренению памя-
ти о К. У. Черненко: переименован проспект 
в Москве, названный в его честь, снята ме-
мориальная доска с дома, где он проживал, 

«Начальник штаба» ЦК
Исполнилось 100 лет со дня рождения Генерального секретаря ЦК КПСС, Предсе-

дателя Президиума Верховного Совета СССР Константина Устиновича Черненко. На 
самой вершине партийной и государственной власти он пребывал чуть больше года. 
После его смерти прошло уже более четверти века. Ушли в историю и СССР, и КПСС, 
но до сих пор возникает вопрос: как мог безнадежно больной человек возглавить пра-
вящую партию и государство, как могло «мудрое Политбюро» допустить и обосновать 
такое? Чтобы ответить на этот вопрос, надо хотя бы проследить путь, пройденный 
коммунистом Черненко, проанализировать то, что он совершил, прежде чем взойти 
на вершину власти в огромной стране, стать — пусть на короткое время — шестым по 
счету в ряду первых руководителей государства.

газин, где было абсолютно всё 
необходимое. Енисей в то время 
был богат рыбой, и рыбаки то и 
дело подплывали к нам, предла-
гая за мизерную цену стерлядь, 
осетрину, омуль. На стоянках в 
деревнях покупали у местного 
населения овощи и всевозмож-
ную зелень.

Посёлок Подтёсово, где мы 
с Юрием зимовали, а потом и 
жили семьями, бурно строился: 
и вскоре все речники из квар-
тир без душа и ванн пересели-
лись в дома со всеми удобства-
ми. Получали мы эти квартиры 
– для современной молодёжи 
это даже не понять – абсолютно 
бесплатно! Квартплата была по 
сравнению с теперешними це-
нами такая, что мы её особо и не 
замечали. Поясню на конкрет-
ных цифрах.

Для точности скажу, что срав-
нивать тысячные оклады в 50-е 
годы с 60 –70-ми годами нель-
зя, т.к. в 1961 году была денеж-
ная реформа, в результате ко-
торой масштабы цен  уменьши-
лись в 10 раз при сохранении 
курса рубля. Таким образом, 
когда я стал плавать капитаном, 
мой оклад составил 220 рублей. 
Это по тем временам были боль-
шие деньги. На них можно было 
жить припеваючи, даже без учё-
та небольшой зарплаты жены-
медика.

Квартплата составляла 10 
– 11 рублей, стоимость путёв-
ки на курорт или в дом отдыха 
в Красноярском крае, на Чер-
номорское побережье  была 80 
– 120 рублей, но мы платили 33 
процента её стоимости. Многим 
нуждающимся путёвки вруча-
лись вообще бесплатно. Билет 

стройки в посёлке был возве-
дён прекрасный спортзал – лю-
бимое впоследствии место про-
ведения всех поселковых и рай-
онных соревнований. У комму-
ниста токаря-универсала Льва 
Арутюнова, почётного рациона-
лизатора Министерства речно-
го флота (30 рацпредложений), 
родилась идея:  к 100-летию со 
дня рождения В. И. Ленина вос-
становить судно «Св. Николай», 
на котором в 1897 году Влади-
мир Ульянов плыл в Минусин-
скую ссылку. Историю свою 
надо сохранять – таков был де-
виз. Чудом сохранившийся кор-
пус «Святителя», использовав-
шегося последние годы как лих-
тер, находился в затоне посёл-
ка. Арутюнов, сверяя архивные 
документы, установил его под-
линность. Идея всем понрави-
лась, и комсомольцы во главе с 
комсоргом Владимиром Була-
евым активно взялись за дело. 
Мы, коммунисты, конечно, тоже 
не остались в стороне. В нера-
бочее время, без всякой опла-
ты восстанавливали мы корпус 
судна. «Св. Николай» стоит те-
перь как музей на вечной стоян-

ке в Красноярске.
БЕСПЛАТНАЯ медици-
на! Разве могла у кого-
то возникнуть мысль, 

что может быть как-то иначе? Я 
перенёс пять тяжёлых хирурги-
ческих операций, в т.ч. на серд-
це (аорто-коронарное шунтиро-
вание) – и нигде не платил ни ко-
пейки. Мало того, мне сохраня-
лась зарплата по моему месту 
работы (больничный лист).

Бесплатно учились мы в 
средних и высших учебных за-
ведениях, и дети наши застали 
ещё то благодатное время. Ле-
том всегда для них были пио-
нерские лагеря, а некоторым – 
отличникам, активистам – до-
ставались бесплатные путёвки 
и в «Артек», «Орлёнок» (в т.ч. и 
моим детям). 

Не было ни единого случая, 
чтоб нам вовремя не выплатили 
зарплату. Если по уважительной 
причине предстояла просроч-
ка хоть на день, главный бухгал-
тер буквально за голову хватал-
ся: как отчитаться перед партко-
мом, дирекцией?!

Потому кассиры порой ри-
сковали жизнью, чтобы перей-
ти пешком только что вставший 
Енисей с множеством полыней, 
попасть в банк и с полной сум-
кой (без всякой охраны) явиться 
в свою кассу и начать выдавать 
деньги.

В памяти – выборы в местные 
и высшие органы власти. Да, 

это были  праздники, праздники 
голосования за наш образ жиз-
ни, за благополучие наших де-
тей, за уверенность в завтраш-
нем дне, за широчайший выбор 
специальностей и профессий, 
за гарантию твоей нужности го-
сударству – 99,9%! Среди нас не 
было и той сотой частицы, кото-
рая бы была недовольной обра-
зом жизни. Единомыслие… Мы 
строили новое государство, но-
вой формации, новой идеологии 
и действительно грозили всему 
окружавшему капиталистиче-
скому миру своими гигантски-
ми успехами в этом невиданном 
доселе строительстве. Мы были 
заразительным примером все-
му угнетённому человечеству.

Я не удивляюсь тому, что в 
стране не существовало так на-
зываемой оппозиции.

На примере нашего посёлка 
– откуда ей взяться? Кто должен 
её осуществлять, под какими 
лозунгами звать людей в свои 
ряды, с кем и за что бороться?

На партийных, профсоюз-
ных и комсомольских собрани-
ях большим и малым руководи-
телям, да и рядовым тружени-
кам, иногда приходилось выти-
рать обильно струившийся пот 
от резкой критики выступающих 
ораторов. Сегодня эта форма 
государственного управления, 
форма обратной связи власть 
имущих с народом начисто ис-
чезла, её просто боятся чинов-
ники от руководства, боятся ус-
лышать правду о своей нечисто-
плотности, бездарности и без-
ответственности.

В заключение хочется ска-
зать следующее. Когда я писал 
свою книгу «Кача впадает в Ени-
сей» (500-страничный роман-
эссе о нашем времени, книга 
имела большой успех. Сейчас по 
просьбам ветеранов идёт её пе-
реиздание), то нашёл своих ка-
чинских друзей-оборвышей, за-
писал их воспоминания. Боль-
шинство из них (кто не спился) 
стали достойными людьми, все 
работали на своих предприяти-
ях, у всех прекрасные квартиры, 
дети и внуки. 

Даже мой дядька – Николай 
Николаевич – после очередной 
отсидки в тюрьме исправился. 
Поскольку он был токарь-уни-
версал, его коллектив ПВРЗ 
взял на поруки, и с тех пор по-
шла его нормальная жизнь. Ког-
да его провожали на пенсию, 
было высказано в его адрес 
много лестных слов…

Так  Советская власть боро-
лась за каждого человека.

Борис Николаевич 
ЕРЕМЕЕВ, член КПСС                                                                           

1962 – 1991 гг. 
Штурман, капитан, 

директор
Подтёсовского 

судоремзавода.

демонтирован памятник ему в Красноярске, 
исчезли из библиотек и книжных магазинов 
его произведения. Все эти шаги осущест-
влялись, иначе не скажешь, по-горбачёвски.  
В 100-летнюю годовщину со дня рождения 
К. У. Черненко его необходимо вспоминать 
и воспринимать таким, каким он был в жиз-
ни. Нельзя и теперь торопиться с оценками 
и упреками в его адрес и тем более с приго-
вором, который ему поторопились вынести 
вскоре после смерти, объявив наследником 
традиций эпохи «застоя».  Надо постарать-
ся понять, что он, ушедший от нас более чет-
верти века назад, был человеком своей эпо-
хи. Им была прожита большая беспокойная 
жизнь, полная надежд и свершений, оши-
бок и потерь. При этом самой могучей си-
лой, которая вела его по жизни, была вера 
в справедливость и конечное торжество са-
мых светлых идей. Идей, на которых он был 
сам воспитан, верность которым хранил до 
самого последнего вздоха.

И всё же до сих пор беспокоит вполне 
обоснованный вопрос: как же случилось, 
что четко налаженная «начальником штаба» 
ЦК система функционирования партийного 
и государственного аппарата смогла допу-
стить такие необоснованные сбои, которые 
привели к трагическому концу?

Ответов на этот вопрос прозвучало вели-
кое множество, их нельзя свести к какому-
то одному знаменателю. Однако в многооб-
разии ответов мог бы быть и такой: при всей 
строгости и четкости у этой системы было 
уязвимое место, своя ахиллесова пята — аб-
солютная убежденность высшего руковод-
ства страны в незыблемости действовавшей 
модели управления ею.  Подобное настро-
ение было и у подавляющего большинства 
честных коммунистов. Никто и предполо-
жить не мог, что в недрах руководства правя-
щей партии рождается предательская «пя-
тая колонна». И уж совсем представлялось 
невероятным, что её ряды может возглавить 
Генеральный секретарь. То есть Горбачёв. 
Наивность и утрата бдительности вылились 
в сокрушительное поражение.

 Виктор ПРИБЫТКОВ.
Член КПСС с 1955 года, 

депутат Верховного 
Совета СССР XI созыва.

великой эпохи

Депутат идёт по следу

социализме

Краевые новости

А

А ЗАРЕ перестройки от 
ТЭЦ Ачинского НПЗ до 
Привокзального райо-
на города Ачинска, ис-

пытывавшего дефицит теп-
ла, начали тянуть теплотрассу. 
Но грянули рыночные рефор-
мы, и стройку забросили. Два 
года назад городские власти 
вспомнили про долгострой и… 
продали 54 км труб по цене 
металлолома. А затем затеяли 
возведение нового объекта – 
теплотрассы от котельной по-
селка Малиновка до Привок-
зального, где по-прежнему не 
хватает тепла. 

Сделка по продаже тепло-
трассы – одна из самых скан-
дальных в период руководства 
Ачинском Илая Ахметова. Тру-
бы были реализованы лишь с 
третьей попытки по бросовой 
цене.

Первую попытку продать 
«ненужное» имущество ачин-
ские чиновники предприняли 
в 2008 году, заказали оценку 
стоимости теплотрассы. Вы-
вод оценщика, ООО «ККИЦ 
«Три эксперта», был таким: 
«Рыночная стоимость соору-
жения под разборку рассма-
триваемого объекта недвижи-
мости определена в разме-
ре 66 715 487 руб». По такой 
цене, осенью 2008 года, те-
плотрасса и была выставле-
на на продажу. Покупатель на-
шелся. Однако в дальнейшем 
он не оплатил свое приобре-
тение, и контракт был растор-

гнут. Вскоре была предпри-
нята попытка продать имуще-
ство по частям. Была прове-
дена новая оценка стоимости 
— фирмой независимой оцен-
ки «Эксперт». Цена всей те-
плотрассы была определена 
в сумме 62 718 073 руб. Аук-
цион признан несостоявшим-
ся. Весной 2009 года то самое 
ООО «Эксперт» проводит еще 
одну оценку и определяет но-
вую стоимость теплотрассы 
— 35 504 000 рублей, то есть 
за полгода цена падает почти 
в два раза! По этой цене му-
ниципальное имущество вновь 
выставляется на торги и в ито-
ге продается за 36 569 120 руб.

Отчего же трубы так резко 
обесценились? 

– Дело в том, что тепло-
трасса, являющаяся недвижи-
мым имуществом, загадочным 
образом превратилась в иму-
щество движимое и из объек-
та незавершенного строитель-
ства – в металлолом, – пояс-
няет депутат Ачинского город-
ского Совета Владимир Седов. 
–  В соответствии с ч.1 ст. 130 
Гражданского кодекса РФ «к 
недвижимым вещам (недви-
жимое имущество, недвижи-
мость) относятся земельные 
участки, участки недр и все, 
что прочно связано с землей, 
то есть объекты, перемещение 
которых без несоразмерного 
ущерба их назначению невоз-
можно, в том числе здания, со-
оружения, объекты незавер-
шенного строительства». Со-
вершенно очевидно, что те-
плотрасса «НПЗ — Ачинск» 
была прочно связана с землей, 
ее перемещение без несораз-
мерного ущерба ее назначе-
нию было невозможно, и она 
являлась объектом незавер-

шенного строительства. Одна-
ко по закону продать недвижи-
мое имущество можно только 
вместе с земельным участком. 
Это препятствие чиновники и 
устранили, убрав из слова «не-
движимость» приставку «не». 

Далее оценщик почесал в 
затылке и пришел к выводам: 
«Максимальная продуктив-
ность от объекта оценки воз-
можна путем демонтажа и про-
дажи на рынке вторичных ме-
таллов… Физический износ 
конструкции в процентном вы-
ражении составляет  80 %». 

О том, что трубы не име-
ли 80 %-ного износа и не яв-
лялись металлоломом, сви-
детельствует заключение мо-
сковского Центра судебных 
экспертиз, который, по прось-
бе Седова, исследовал об-
разец трубы и установил, что 
«коррозия материала трубы 
не превышает 0,05 мм, то есть 
данный образец имеет мини-
мальную степень коррозии».

***
Доказать, что продажа те-

плотрассы произошла с нару-
шениями закона, депутат Се-
дов пытался на протяжении 
двух лет, но правоохранитель-
ные органы неизменно отве-
чали: все законно. Лишь по-
сле обращения в Генеральную 
прокуратуру из прокуратуры 
края пришел ответ, признаю-
щий сделку недействитель-
ной, но констатирующий: ни-
чего изменить уже нельзя. «В 
силу требований гражданского 
законодательства (ст. ст. 168, 
170 ГК РФ) недействитель-
ная сделка влечет примене-
ние последствий ее ничтожно-
сти, – говорится в письме про-
куратуры. – Однако проверкой 
установлено, что в настоящее 

время объект незавершенно-
го строительства демонтиро-
ван покупателем и утрачен, 
что подтверждается актом об-
следования от 23.03.2011 г. 
КУМИ администрации г. Ачин-
ска. По указанной причине об-
ратиться в суд с заявлением о 
применении последствий не-
действительной сделки в виде 
двухсторонней реституции не 
представляется возможным».

– Из ответа непонятно, кем 
утрачен объект, – недоумевает 
Владимир Седов. – Если адми-
нистрацией Ачинска, то нуж-
но все-таки обратиться в суд и 
вернуть трубы. Или это покупа-
тель разобрал теплотрассу и 
потерял при перевозке все 54 
км труб? И почему прокурату-
ра не обнаружила нарушения 
после моего первого обраще-
ния, а лишь два года спустя? 
Кроме того, никто не привле-
чен к реальной ответственно-
сти, и я намерен добиваться, 
чтобы виновные в осущест-
влении незаконной сделки по-
несли наказание. Обращение 
с муниципальным имуществом 
подобным образом, я считаю, 
наглой спекуляцией, попираю-
щей, прежде всего, интересы 
жителей нашего города, что в 
принципе недопустимо.

Так или иначе, но трубы 
утрачены. А вот дефицит тепла 
в Привокзальном районе Ачин-
ска никуда не делся. Дабы ре-
шить проблему, местные чи-
новники затеяли в нынешнем 
году строительство очередной 
теплотрассы. Миллионы бюд-
жетных денег будут потрачены 
на покупку новых труб для про-
кладки линии от котельной по-
селка Малиновка. 

Деньги – в трубу
В Ачинске «потеряли» 54 километра теплотрассы

Н

И снова «Афонтово» 
В ближайшие дни на частоте телеканала 

ОРТВ  начнёт работать бренд «Афонтово».
Права на эту телекомпанию приобрёл хол-

динг «Юнит-Медиа». Возрождать «Афон-
тово» будет команда орТВ. Перед новым-
старым телеканалом стоит задача добить-
ся лидерства на красноярском телевидении. 
«Афонтово» сменит орТВ до конца октября. 
Главный редактор орТВ И. Третьякова гово-
рит: «Мы как работали для экспертной ауди-
тории, так и будем работать, а бренд «Афон-
тово» нам только в этом поможет». Задача на 
будущее – наладить круглосуточную транс-
ляцию собственных программ, запуститься 
в кабеле. Впоследствии канал освоит формат 
цифрового вещания.

Премия не по уставу
В правоохранительные органы  обрати-

лись жильцы домов по улице Весны, кото-
рые обслуживает ТСЖ «Весна-98». 

они заявили, что дворы их домов не об-
устраиваются, не производится в подъездах 
ремонт, хотя они регулярно вносят на это 
деньги. В ходе проверки установлено, что 
руководитель ТСЖ ежемесячно добавляла 
к своей зарплате 35 – 45 тысяч рублей «ма-
териальной помощи», в течение года при-
своив около полутора миллиона рублей. В 
собственности у подозреваемой имеется две 
квартиры и две дорогостоящих машины. 
Злоумышленнице  грозит лишение свободы 
на срок от 5 до 10 лет и штраф в размере до 1 
миллиона рублей. 

А он не приехал
Новая дорога, за которую жители по-

селка Миндерла бились 6 лет, их не раду-
ет. Асфальт положили с нарушениями всех 
технологических норм прямо на траву все-
го за один день, когда узнали, что качество 
полотна проинспектирует лично губерна-
тор. 

Планы губернатора изменились, и в де-
ревню, на радость местным властям, он не 
поехал. Четыре млн. рублей, выделенных из 
резервного фонда, потрачены впустую.  Экс-
перты взяли пробы асфальта, оказалось, что 
даже в середине дорог он уложен прямо на 
землю без прослойки, здесь ездить опасно. 
Исправить ситуацию до наступления зимы 
жителям пообещал лично губернатор. А это 
– новые вложения к тем 4 млн., которые уже 
зарыты в асфальт.

Разрушители
УФАС начало штрафовать краевых чи-

новников, допустивших разрушение город-
ских памятников архитектуры под предло-
гом реставрации.

Восстановлением дома Гадалова, дома 
Севастьянова и архиерейского дома занима-
лась фирма «Золотое сечение», которая не 
имело опыта реставрационных работ. Кро-
ме того, уже выполненные этой фирмой ра-
боты краевая комиссия оценивала на осно-
ве благодарственных писем компании, а не 
на основании документов по сдаче-приему 
объекта. В результате двум региональным 
чиновникам, входившим в комиссию, выпи-
сали штраф по 30 тыс. рублей. Краевая про-
куратура продолжает расследование.

Очень опасно!
В Абанском районе Россельхознадзор 

обнаружил четыре скотомогильника со спо-
рами смертоносной сибирской язвы и еще с 
десяток бесхозных захоронений, не соот-
ветствующих санитарным требованиям. 

Сейчас прокуратура разыскивает их соб-
ственников. Все места захоронения находят-
ся в ужасном состоянии и не соответствуют 
существующим требованиям. Материалы 
проверки направлены в прокуратуру Абан-
ского района, Все эти скотомогильники яв-
ляются потенциально опасными объектами. 
В любое время они могут стать источником 
инфекционных заболеваний, опасных как 
для людей, так и для животных.

По материалам обзора информацион-
но-аналитического агентства «Енисей».

Афоризмы о власти
Власть, над которой безнаказанно глумятся, близка к гибели. 

Оноре де Бальзак. 
Любая власть насилует народ, но только демократическая думает, что народу это 

нравится.
Валентин Домиль.   

Нам не дано предугадать, какую еще пакость придумает власть для улучшения на-
шей жизни. 

Народный юмор.
Российская власть должна держать свой народ в состоянии постоянного изумле-

ния
Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин.    

«Не тронь – не воняет!»  – кричало дерьмо, пробираясь к власти. 
Виктор Шендерович.
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СВОБОДИВ Хлопонина 
А. Г. от должности губер-
натора, президент РФ 
Медведев Д. А., казалось 

бы, спас Красноярский край от 
разбазаривания природных ре-
сурсов и превращения его в сы-
рьевой придаток для иностран-
ных государств. Однако органи-
зационные и экологические не-
урядицы продолжают оказывать 
негативное влияние на регион и 
его население. Этому способ-
ствует олигархическо-чиновни-
чье засилье в краевой админи-
страции. Количество клерков 
увеличилось вдвое. Подскочили 
затраты на их содержание. Осо-
бенно расширилось министер-
ство природопользования. Его 
возглавил хлопонинский выдви-
женец Гнездилов А. А. Этот че-
ловек традиционно забалтывает 
проблемы региона. Возведение 
Богучанской ГЭС он называет 
стройкой века. 5 июня текущего 
года московская телестудия по-
казала, что творят там краевые 
чиновники и олигархи. 

Они просто уничтожают ре-
сурсы и природу. На заседании 
совета муниципальных образо-
ваний региона Хлопонин свое 
пребывание на посту губерна-
тора в течение пяти лет назвал 
«возрождением края». Это тра-
диционное словоблудие. За 
эти годы только в Красноярске 
прекратили деятельность за-
воды: биохимический, телеви-
зорный, шинный, РТИ, химво-
локно, Сибэлектросталь, хим-
комбинат «Енисей», шелковый 
комбинат, Сибцветавтоматика, 
экскаваторный. 

Тысячи красноярцев оста-
лись без работы. На здани-
ях этих предприятий появи-
лись объявления: «Продаю.
Собственник». Или «Продают-
ся заводские корпуса с приле-
гающей территорией». Какое 
же это «возрождение»? Это пре-
ступная акция, которая продол-
жается после ухода Хлопони-
на. Полуправда становится для 
краевых чиновников основным 
атрибутом общения с населени-
ем. Об этом убедительно свиде-
тельствует утверждение о ста-
новлении лесопромышленного 
комплекса. О нем регулярно го-
ворит заместитель губернатора 
Гнездилов А. А. 

В Новосибирске руководство 
округа вместо того чтобы при-
влечь фальсификаторов к ответ-
ственности, даже рекомендова-
ло сибирским регионам пере-
нять «красноярский опыт». Гу-
бернатор Кузнецов регулярно 

раз в неделю выступает по теле-
видению с очень короткой фра-
зой: «В Красноярском крае жить 
хорошо!». В «Российской газе-
те» за 13 и 27 мая 2010 года со-
общалось, что «Лев Кузнецов 
заработал за прошлый год поч-
ти 119 миллионов рублей. По 
325 тысяч рублей в день. Его су-
пруга Инга, даже не занимаясь 
бизнесом, что также подмечено 
газетой, отхватила 13,8 милли-
она рублей. Поэтому Кузнецову 
«жить хорошо». 

А как живется красноярцам? 
В газете «Единая Россия» на 
Енисее» за июнь 2011 года по-
мещено фото Кузнецова, на-
званного «информационно от-
крытым губернатором» РФ. В 
номере этой газеты за июль о 
нем сообщается, что «общение 
с людьми – приоритет губерна-
тора». Общественники на себе 
испытали его «открытость» и 
«приоритетность». 

Мощным загрязнителем ат-
мосферного воздуха в Красно-
ярске является КрАЗ. Металл на 
нем производитс при исполь-
зовании технологии «самооб-
жигающихся» анодов: техноло-
гия Содерберга. При любых ва-
риациях её улучшения снижения 
ядовитых выбросов не достичь. 
Это хорошо поняли правители 
Китая. Такие, как на КрАЗе, ван-
ны они заменили на электроли-
зеры, работающие на обожжен-
ных анодах. За счет этого рез-
ко сократили выбросы. В Китае 
пекутся о здоровье своего на-
селения. А вот  Дерипаска пе-
реводить завод на обожженные 
аноды не желает. Пользуясь по-
пустительством Хлопонина и 
Кузнецова, он делает деньги на 
здоровье и жизнях красноярцев. 
Местные экологи неоднократ-
но обращались к губернаторам 
и их заместителю Гнездилову с 
просьбой: заставить олигарха 
начать перевод на такую модер-
низацию. Но ответа от них полу-
чить не удалось, Закон об обра-
щениях граждан им, видимо, не 
указ.

Особенно активно проявля-
ется «преемственность» Куз-
нецова в Заполярье. На огром-
ной территории, прилегающей 
к Норильску, образовалась ка-
тастрофическая экологическая 
обстановка. Об этом не раз за-
являли норильчане. Их обраще-
ние к депутатам Законодатель-
ного собрания края даже было 
напечатано в газете «Красно-
ярский рабочий». В статье от-
мечалось, что хозяева ОАО «Но-
рильский никель» разбазари-

вают недра. Грубо нарушают 
требования федерального при-
родоохранного законодатель-
ства. Уводят от выплаты на-
логов в полном объёме. В га-
зете «Всем, всем, всем» за 26 
июля 2011 года рассказывает-
ся, что они творят в Норильске. 
Для них природа – не среда оби-
тания, а полигон для отработ-
ки изощренных способов хище-
ния государственных ресурсов 
и средств. 

В газете «Городские новости» 
в связи с приездом в Норильск 
Путина поясняется: «Ранее вы-
бросы уходили так далеко от го-
родской территории, что вызы-
вали возмущение заокеанских 
экологов. Под давлением аме-
риканской и канадской обще-
ственности руководство пред-
приятий укоротило в Норильске 
заводские трубы. Теперь вред-
ные выбросы оседают в преде-
лах города». 

В газете «За Победу!» опубли-
кована статья, в которой гово-
рится, что «…комиссия «Роспри-
роднадзора» установила в Но-
рильске множество нарушений 
норм в сточных водах. По цинку 
превышение составило150 раз, 
по железу –  220, фосфатам – до 
370, по никелю – 630, по меди – 
до 2400 раз. При этом из 86 об-
наруженных выпусков проверке 
подверглись лишь 7. Только они 
ежемесячно наносят ущерб при-
роде не менее чем на 250 мил-
лионов рублей». Компанию ош-
трафовали на 4,3 миллиарда ру-
блей. Но Путин В. В. не стал раз-
бираться, почему «Норильский 
никель» чрезмерно загрязняет 
выбросами атмосферу и водоё-
мы, а претензии к нему игнори-
руются. Как сказано в газете, «он 
отказался назначить виновного». 
В то же время пообещал выде-
лить комбинату огромные госу-
дарственные средства. Зачем же 
он тогда прилетал в Норильск? 
Россиянам его увеселительные 
поездки обходятся очень доро-
го. Налицо – ценовой, экологи-
ческий, коммунальный беспре-
дел, хаос в государственных де-
лах. На важных государственных 
постах почему-то обосновались 
дельцы с явной профессиональ-
ной непригодностью. 

В «Российской газете» опу-
бликовано письмо прокурора 
Норильска Владимира Козлов-
ского. Он рекомендовал След-
ственному комитету России 
«возбудить уголовное дело про-
тив хозяев Заполярного метал-
лургического гиганта по фак-
там нарушения экологическо-

го законодательства». В статье 
говорится, что «из-за выбросов 
вредных веществ на полуостро-
ве только за последние годы по-
гибло около 600 тысяч гектаров 
леса, потеряно около 20 милли-
онов гектаров пастбищ для оле-
ней».

Несмотря на наносимый 
ущерб природе, корыстолю-
бивые «акционеры» Заполярья 
изыскивают новые воровские 
пути обогащения. До девяно-
стых годов краевые власти по-
стоянно выделяли значитель-
ные средства на восполнение 
кормовой базы для крупного ро-
гатого скота, домашних и диких 
оленей Заполярья. Кормовые 
культуры возделывались на ма-
терике и на островах Енисея. Те-
перь об этом речи не ведется. 

Нарушая природоохранное 
законодательство РФ, олигар-
хи ежегодно прикарманивают 
огромные суммы денег даже из 
платежей за нанесенный ущерб 
природе и проживающим там 
людям. В минувшем году с по-
дачи Кузнецова акционерам 
«Норильского никеля» вернули 
в виде корректировки платежей 
1104447000 рублей. 

В Красноярске по-прежнему 
остается очень сложной мусор-
ная проблема. Городские свалки 
обосновались в Емельяновском, 
Березовском, Сухобузимском 
районах. Несколько лет тому на-
зад несанкционированных сва-
лок твердых бытовых отходов 
было не более 21. Размещались 
они на 45 гектарах. Теперь их 
числится более сотни, и занима-
ют они в несколько раз большую 
площадь. Отходы захламляют 
сельскохозяйственные угодья, 
водоохранные зоны и угрожают 
здоровью людей. Главный сани-
тарный врач Геннадий Онищен-
ко в «Российской газете» назвал 
край «лидером плохой работы 
с отходами». Экологи неодно-
кратно ставили вопрос перед 
мэром и губернатором о необ-
ходимости решения пробле-
мы. Обращались за помощью 
к ученым Красноярска. На при-
зыв откликнулся коллектив Аэ-
рокосмического университета. 
Его ученые подготовили про-
ект возведения предприятия на 
основе пиролизной переработ-
ки без доступа кислорода. Про-
ект был послан в Москву на кон-
курс. Он рассмотрен Государ-
ственной думой, Советом Феде-
рации и руководителями фонда 
Вернадского В. И. В результа-
те Аэрокосмический универси-
тет получил диплом участника 

конкурса «Наци-
ональная эколо-
гическая премия 
2009 года». 

Для реализа-
ции проекта тре-
бовалось 700 мил-
лионов рублей. 
При тиражирова-
нии предложенно-
го варианта затра-
ты составили бы 
только 400 мил-
лионов. Но дого-
вориться с чинов-
никами краевой 
администрации о начале реали-
зации не удалось. Они предъяви-
ли другой проект строительства 
предприятия. Кузнецов и Гнезди-
лов создали корпорацию «Крас-
ноярск-2020» Ей выделено бо-
лее 11 миллиардов рублей. Про-
граммой предусматривается ис-
пользовать уже отработанную 
технологию захоронения отходов 
и построить ПЯТЬ мусоросжига-
тельных заводов. Руководство 
организации предложило утвер-
дить проект на заседании Крас-
ноярской общественной палаты. 

Но её представители не под-
держали предложенный проект. 
В Красноярске и так очень слож-
ная экологическая обстановка. 
Удушливая дымка постоянно ви-
сит над городом. Норматив за-
грязнения атмосферы превы-
шен более чем в три раза. Куз-
нецова и Гнездилова это не сму-

Экологи бьют тревогу

У опасной черты

Красноярцам предстоит высказаться на ре-
ферендуме по вопросу строительства завода 
марганцевых ферросплавов. Об этом на днях 
заявил спикер краевого парламента Александр 
Усс. 

Красноярцы не на шутку обеспокоены возмож-
ным строительством завода марганцевых ферро-
сплавов. Предприятие должно появиться всего в 
одиннадцати километрах от города за микрорай-
оном Солнечный уже в 2013 году. Экологи и жите-
ли близлежащих районов убеждены, что ни в коем 
случае нельзя разрешать строить завод. Обещания 
поставить очистные сооружения  бизнесмены мо-
гут нарушить – и тогда пострадают сотни тысяч лю-
дей. Ферромарганец, его производство поврежда-
ет центральную нервную систему, ведет к беспло-
дию у женщин, импотенции у мужчин, увеличивает 
количество онкологических заболеваний, повреж-
дает печень, почки, разлагает мозг. Вопрос: не ве-
лика ли цена за то, чтобы 2,5 тысячи человек полу-
чили работу?

тило. Как сообщалось в газете 
«АИФ на Енисее» под заголов-
ком «Грязные деньги», уже за-
везено оборудование для сжи-
гания отходов. Общественники 
трижды обращались к Кузнецо-
ву с просьбой остановить стро-
ительство мусоросжигательных 
заводов. Пытались письменно 
убедить его, что в Красноярске 
их строить нельзя: и так чрез-
мерно загрязнена атмосфера. 
Мнение проигнорировано. «Ин-
формационно открытый губер-
натор» Кузнецов ответить эко-
логам не пожелал. Попытки до-
звониться к нему по телефону и 
к министру природных ресурсов 
и лесного комплекса Вавиловой 
Е. М. и замминистра Васину С. 
Ю. также оказались тщетными. 

Васин даже стал прятаться от 
назойливых экологов. Непонят-
но, почему такого «спеца» дер-

жат на высокой должности зам-
министра природопользования 
и лесного комплекса? Кузнецо-
ва, Гнездилова и их подчинен-
ных не смущает, что они нахо-
дятся на государственной служ-
бе и российское законодатель-
ство обязаны строго соблюдать.

Экологическая обстановка в 
регионе требует незамедлитель-
ного решения. Безответствен-
ные чиновники вместе с коры-
столюбивыми олигархами губят 
матушку-природу, транжирят её 
ресурсы и набивают миллиарда-
ми денег свои бездонные карма-
ны. 

Николай НИКОЛАЕВ, 
председатель  

 общественного комитета 
экологического движения 

Красноярского края.

Эколог, член Гражданской ассамблеи края Ни-
колай Зубов говорит, что печальный опыт есть в 
Челябинске, где люди задыхаются из-за выбро-
сов с марганцевого завода.

Спикер краевого парламента Александр Усс 
заявил, что если вопрос о строительстве завода 
вызовет неоднозначную оценку, то в Красноярске 
целесообразно провести общенародное голосо-
вание: «Что касается процедуры принятия наших 
решений, должна быть общественная экспертиза 
с участием назначенных нами с вами экспертов. 
После общественной экспертизы я предлагаю 
провести общественные слушания. Если на этих 
публичных слушаниях мы с вами будем не в со-
стоянии прийти к какому-то явному мнению, у нас 
будут какие-то сомнения «за» и «против», я пред-
лагаю, чтобы окончательное «да» или «нет» сказал 
каждый красноярец. Мы должны выйти на народ-
ное обсуждение и народное голосование по это-
му проекту». 

Авторадио. Красноярск.

Быть или не быть заводу?
Неужели это решим мы сами?

Продолжение темы

Сам себя 
выдвинул 

Главный барин российско-
го кино Никита Михалков не 
смутился тем, что его очеред-
ное творение – «Цитадель» 
– было дружно разгромлено 
российскими критиками вне 
зависимости от их политиче-
ских симпатий. Не полагаясь 
на коллег, он в лучших «демо-
кратических» традициях сам 
выдвинул свой фильм на со-
искание премии американ-
ской киноакадемии «Оскар». 
Большинство членов россий-
ского оскаровского комитета, 
опять же в классических тра-
дициях российской «демокра-
тии», не рискнули пойти про-
тив первого лица российского 
кино и любимца Путина. Тем 
не менее выдвижение «Цита-
дели» завершилось сканда-
лом. Председатель жюри ко-
митета режиссёр Владимир 
Меньшов отказался подписать 
протокол выдвижения фильма 
Михалкова. 

Президент 
посочувствовал

Президент Медведев по-
сочувствовал студентам, по-
лучающим мизерную стипен-
дию: «Размер стипендии сей-
час весьма невелик – 1200 ру-
блей.  Стипендии и раньше 
были небольшими, но покупа-
тельные возможности стипен-
дии сейчас меньше, чем в со-
ветское время». Президент 
не ограничился сочувстви-
ям и решил помочь… 8 тыся-
чам студентов из 9 миллионов. 
По указу Медведева со сле-
дующего года будет выпла-
чиваться 3 тысячи президент-
ских стипендий от 7 до 14 ты-
сяч рублей и 5 тысяч стипен-
дий правительства от 5 до 10 
тысяч рублей. Студентам, не 
«облагодетельствованным» 
президентом, придётся суще-
ствовать на 1378 рублей (1200 
плюс щедрая путинская до-
бавка) в месяц. Между тем ми-
зерное содержание студен-
тов уже становится серьёзной 
проблемой: так, в Белгороде 
стало в порядке вещей, что в 
часы занятий студенты зани-
маются не постижением наук, 
а тем, что где-нибудь подраба-
тывают. 

Чем дальше, 
тем страшнее

«Освобождение» спорта от 
морали, которое не могло не 
произойти в отринувшем мо-
раль обществе, приносит свои 
страшные плоды. В последние 
недели прошла череда престу-
плений против личности, со-
вершённых специалистами по 
боевым единоборствам. Не 
успел стихнуть общественный 
резонанс, вызванный убий-
ством таким «спортсменом» 
(употребить в данном случае 
это слово без кавычек рука не 
поднимается) студента в Мо-
скве, как в Саратове 20-летний 
профессиональный кикбок-
сёр ударом кулака убил       про-
хожего, вся вина которого со-
стояла в том, что он «не так по-
смотрел» на       своего убийцу. 
А в городе Видном 19-летний 
кандидат в мастера спорта по       
рукопашному бою нанёс тяже-
лые травмы (перелом лице-
вой кости и сотрясение       моз-
га) 30-летнему прохожему, ко-
торый выразил недовольство 
тем, что машина       «спортсме-
на» стоит на пешеходном пе-
реходе.

Выступили 
против

лизоблюдства
Лидеры групп «Машина 

времени» и «Чайф» Андрей 
Макаревич и Владимир Шах-
рин в случае победы Путина на 
президентских выборах 2012 
года не будут играть на Васи-
льевском спуске, как это было 
в марте 2008 года, когда гла-
вой государства был избран 
Дмитрий Медведев. 

«Мне не очень нравится 
все, что происходит сегод-
ня. Нам уже рассказали, кто 
у нас будет президент. Дело 
не в Путине, а дело в том, что 
есть ощущение, что нас ли-
шают остатков права выбора. 
Вот и все», –  пояснил «Радио 
Свобода» свою позицию Ма-
каревич. Лидер группы «Чайф» 
Владимир Шахрин еще резче 
высказался о съезде «Единой 
России», где было объявлено 
о решении выдвинуть в прези-
денты в 2012 году Путина. «У 
меня было какое-то ощущение 
неловкости за то, что я видел 
на съезде «Единой России»: 
аплодисменты стоя, напри-
мер. Неловко было и то, что 
никто не пытался все это ли-
зоблюдство остановить: слу-
шайте, прекратите вставать 
после каждой фразы!».

Деградируем...
Социологические иссле-

дования выявили, что 55% 
молодых людей признаются 
в том, что ради достижения 
успеха готовы преступить об-
щепринятые моральные нор-
мы. Сколько готовы сделать 
то же, но ещё не «дозрели», 
чтобы сказать об этом откры-
то, исследования определить 
не смогли. 

      По материалам СМИ.

Короткой
строкой

Из блокнота журналиста

Любовь 
осенняя

В Красноярске на Суворова,
Где судьба моя суровая,
В палисаднике багровая
Вишня будто бы горит.

Не гони меня ты, Ксения!
Разреши войду хоть в сени я!
У меня любовь осенняя
 Ярко вызрела в груди.

Не ищи во мне ты гения
И отбрось чужие мнения,
За мои ночные бдения
Лишь в глаза мне посмотри.

Там увидишь, без сомнения,
Наших душ и рук сплетения.
Без тебя не жить мне, Ксения;
Наше счастье –  впереди.

Не гони меня ты, Ксения!
Разреши войду хоть в  сени я!
У меня любовь осенняя
Ярко вызрела в груди.

****
Академику, 

доктору медицинских наук,
хирургу, 

замечательному поэту
Гамлету Григорьевичу 

Арутюняну

Эпиграмма
Он гений, признанный в науке.
Душа прекрасная в стихах.
Он удаляет людям муки
И  дарит смыслы, как Плутарх.

Экстремал
У меня нет друзей, и предать меня некому,
Но врагов воспитал, «чтоб карась не дремал».
Пробирается зло потаенными штреками….
Закаляет над бездной себя экстремал.

Зло-глобальный обман, дух и плоть пожирающий,
Изуитских  срамных суеверий туман.
Это мир не людей. Молох, мор порождающий,
Процветает на крови истерзанных стран.

Столкновению быть. Тучи кружатся с рокотом.
На помосте высоком готова дыба.
Слово правды сказать и за это быть проклятым –
Предрешённая будущим небом судьба.

Николай БАЙГУТДИНОВ 

Енисей
Енисей в переводе 

с татарского – мать воды.

Мать воды – Енисей!
Сколько дней и ночей 
Я пытался любовь 
                     к тебе высказать! 
Но не чувства мои, 
Не слова -соловьи
В полной мере 
                тобою не взысканы.
Ты мудра и нежна – 
Доброты глубина.
Там, где ельников 
                         высится готика,
При рождении дня
Ты качала меня,
Когда в детстве 
                   уснул я на плотике.
Ты быстра, как фантом,
Серебристым ленком
В океан устремилась 
                              безвременья.
Под звездою Полынь
Сохраняешь ты жизнь
Утомленным 
          бессмысленным бременем.
От Сянских седин
В сердцевинах плотин
Лопастями турбин 
                         ты ворочаешь...
Свет твой в лоне цехов
И в  домах бедняков,
И в чертогах 
                    народа порочного.
Благородна река.
Но простят ли века
Позабывшим 
                   пророков писания:
Кто живительных вод
Преграждает поток,
Тот готовит 
              потомкам страдания.

Заметки по поводу и без
Вы будете 
смеяться!

С начала этого месяца  на-
лицо две заметных тенденции. 
Одна:  падают мировые цены на 
нефть, а вместе с ними валится 
и российский рубль, хотя Цен-
тробанк ежесуточно  бросает на 
его спасение миллиард. Вторая 
тенденция – продолжающееся 
падение рейтинга «Единой Рос-
сии». Казалось бы, такой  эйфо-
рический съезд закатили! Столь-
ко посулов избирателю  выдали! 
А он, неблагодарный,  не оценил. 
Как показал свежий опрос, про-
веденный радиостанцией  «Эхо 
Москвы» (кстати, рупора либе-
ралов), если бы выборы  прези-
дента  были не в марте следу-
ющего года,  а сейчас, то за В. 
Путина  отдали бы голоса  все-
го 13,1 процента голосов изби-
рателей. Лидером стал бы Г. Зю-
ганов с 42,7%, С. Миронов взял 
бы 32,2, а В. Жириновский – 12 
процентов. Такой вот расклад. 
Еще печальнее для партии вла-
сти оказались  данные недавних 
общероссийских опросов, поя-
вившиеся в Интернете. «Единая 
Россия», будь выборы не в дека-
бре, а сейчас,  огребла бы – вы 
будете смеяться! – аж 3 процен-
та голосов избирателей. Обо-
зреватели делают выводы, что 
«ЕР» во главе с Д. Медведевым 
обречена в декабре на  крупный 
провал.  

Обзавелись
 орбитальной 

станцией
Как известно, уже много лет 

американские космонавты арен-
дуют для своих исследований 
российскую орбитальную стан-
цию, не имея своей. За доллары, 
разумеется, что, с одной сторо-
ны, для РФ и неплохо. А вот стре-
мительно набирающий силу Ки-
тай не стал проситься на чужую  
космическую квартиру и 29 сен-
тября запустил свою собствен-
ную орбитальную станцию. Она 
называется «Тяньгун», что в пе-
реводе на русский означает  «Не-
бесный дворец». И хотя по срав-
нению с нашей МКС это пока 
скромный кораблик (длина 10,4 
м, ширина 3,5  метра),  но ско-
ро  к нему пристыкуют новые мо-
дули – основной, грузовой и два 
лабораторных, и китайский дом в 
космосе тоже сможет принимать 
и иностранных гостей. Кстати, в 

планах КНР в середине 20-х го-
дов значится высадка на Луну, 
а там, глядишь, они и на Марсе 
раньше американцев окажутся. 

Мрачные 
прогнозы

На днях известный американ-
ский политолог  и государствен-
ный деятель З. Бжезинский зая-
вил, что, по его прогнозам, уже в 
ближайшем будущем в США мо-
гут начаться бунты представите-
лей среднего класса. Их спро-
воцирует нарастающее в по-
следние годы недовольство сво-
им экономическим бесправием. 
Именно эти причины, полагает 
Бжезинский,  вызвали недавние 
массовые беспорядки в Север-
ной Африке и ряде других стран. 
По мнению поддержавшего 
мрачные прогнозы Бжезинского 
мэра Нью-Йорка М. Блумберга, 
«…у нас сейчас очень много мо-
лодежи, которая после оконча-
ния колледжей и вузов не может 
найти работу. То же самое было 
в Каире». 

А что, интересно,  ждет Рос-
сию, где год от года набира-
ет силу  именно такая беда? Не-
трудно догадаться и без г-на 
Бжезинского… 

          

Шнобелевские 
лауреаты

В  столице Норвегии Осло 
объявлены  имена нобелевских 
лауреатов. И почти  параллель-
но в Гарвардском университете 
США состоялась  торжественная 
церемония вручения наград  за 
околонаучные глупости высшей 
пробы –   Шнобелевских премий. 

Одним из лауреатов стал мэр 
города Вильнюса А. Зуокас. Он 
предложил весьма оригиналь-
ный способ борьбы с незаконны-
ми парковками  в столице Эсто-
нии: давить автомобили наруши-
телей…танком. И  даже снял ре-
кламный ролик на эту тему. Свои 
«заслуженные награды» полу-
чили несколько опозоривших-
ся предсказателей конца све-
та. Стали лауреатами Шнобеля 
и семеро японских ученых-хими-
ков, предложивших для  побудки 
засонь использовать едкую гор-
чицу вассаби.  В области биоло-
гии лауреатом стали  трое уче-
ных,  открывших, что самцы  жуч-
ка златки пытаются установить 
интимные отношения с пустой 
бутылкой из-под пива, путая ее 
с подругой. В области медицины 

лауреатами  Шнобеля объявлены  
ученые практики из США, Бель-
гии  и Великобритании, устано-
вившие, что человек, которому 
очень хочется по-маленькому, не 
способен хорошо соображать во 
время работы… Вот такие «от-
крытия». Надеюсь, они вызвали у 
вас улыбку. На это и рассчитаны, 
не более того.  

…Туда и рак 
с клешней

Администрация США,  вопре-
ки заявлениям о перезагрузке 
отношений с Россией, явно не 
желает расставаться с планами 
размещения  системы ПРО  по 
периметру границ нашей стра-
ны. Не все в Европе с этими пла-
нами солидарны. Есть страны, 
которые еще не приняли реше-
ния, как Польша и Чехия. Некото-
рые уже согласились, как Румы-
ния и Венгрия. В раздумье Тур-
ция… А вот президент Грузии 
Саакашвили, желая угодить аме-
риканским покровителям,  готов 
хоть завтра разместить  ПРО на 
своей территории. Вот уж поис-
тине: куда конь с копытом, туда и 
рак с клешней.     

 

Миллиардеры 
судятся 

Проживающий в 
Лондоне беглый мил-
лиардер Б. Березов-
ский  подал в суд на 
тоже небедного  Р.  
Абрамовича, имею-
щего крупный бизнес 
не только в России, 
но и в столице Вели-
кобритании. Березов-
ский намерен отсу-
дить у нашего Ромы  
5,5 миллиарда дол-
ларов. Якобы на та-
кую сумму несколь-
ко лет назад при про-
даже совместных ак-
ций Сибнефти и доли 
в РУСАЛЕ  нагрел его 
наш  ушлый Рома. За-
бавно, что повестку 
беглый олигарх бро-
сил  под ноги Абрамо-
вичу  в зале одного из 
лондонских торговых 
центров. Подкарау-
лил, однако. 

«Процесс века», 
как назвали дело, 
уже начался и   может 
продлиться не один 
месяц. По мнению ад-

вокатов Абрамовича, шансы со-
драть с их клиента такую нехилую 
сумму равны нулю.  Наш Рома, 
несмотря на внешность блажен-
ного,  подобен бультерьеру: что 
схватил –   из зубов не выпустит. 
Абрамович уже заявил, что не он 
Березовскому, а тот ему должен 
1,5 миллиарда. 

Убийственная 
форма 

от Юдашкина
В. Жириновский предложил 

отдать под суд правительствен-
ного модельера В. Юдашки-
на, любимца А. Пугачевой и дру-
гих наших поп-звезд. Дело в но-
вой форме для солдат Россий-
ской армии, созданной модным 
кутюрье. Эта форма не только 
страшна на вид, но и  непригод-
на для наших ребятушек. В ней 
солдатам худо и в дождь, и при  
прохладной погоде. На днях бо-
лее сорока военнослужащих од-
ной из частей под Воронежем по-
пали в госпиталь с пневмонией. 
Два солдата скончались. А ведь 
зима еще и не началась… По мне, 
на скамью подсудимых надо уса-
дить  не только Юдашкина, кото-
рый и дня в армии не служил, но и 
утвердившего дурацкую и вред-
ную для здоровья  форму мини-
стра обороны Сердюкова.       

Подсчитали  –
прослезились

По информации пресс-
службы Счетной палаты РФ, её 
аудиторы  проверили в 81 реги-
оне России правильность рас-
ходования средств, выделен-
ных на нужды ЖКХ. Выяснилось, 
что  в некоторых областях и кра-
ях тарифы для населения на ус-
луги ЖКХ завышены на 60 и бо-
лее процентов. А 33,5 миллиар-
да отпущенных средств «ушли» 
не туда, куда предназначались. 
Другими словами говоря, не 
оказалось ни услуг, ни милли-
ардов. Ситуацией после докла-
да С. Степашина, главы Счетной 
палаты РФ, заинтересовался 
президент. Д. Медведев сделал 
в объектив телекамеры озабо-
ченное лицо и потребовал наве-
сти порядок, привлечь  к уголов-
ной ответственности мошенни-
ков из сферы ЖКХ . Эту картину 
мы наблюдаем уже почти четыре 
года. Ранее целых  восемь лет 
такую же озабоченность и суро-
вость демонстрировал В. Путин.  
А воз и ныне там. Ни об одном 
судебном процессе над ворьем 
из ЖКХ мы так ни разу не читали 
и не слыхали. А озабоченность 
есть. Работа такая. 

Юрий НИКОТИН.
    


